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«Посмотрите, пожалуйста, 
в каком у нас состоянии доро-
ги: яма на яме. У нас машины 
ломаются, колеса отваливают-
ся», - пожаловалась президенту 
жительница Омской области 
по имени Екатерина. По ее сло-
вам, «власть никак не реагирует 
на наши проблемы, просьбы... 
мимо проходит». По мнению 
Владимира Путина, главная 
причина удручающего состо-
яния отечественных дорог за-
ключается в нецелевом исполь-
зовании средств региональных 
дорожных фондов. Президент 
обещал «окрасить» эти деньги, 
т.е. проследить, чтобы они тра-
тились по прямому назначению. 
Путин также обещал половину 
средств, полученных за счет по-
вышения акцизов на топливо 
(примерно 40 млрд рублей), от-
дать в дорожные фонды. Мно-
гие ждали, что президент вспом-
нит еще о появившемся недавно 
сборе с большегрузных автомо-
билей за проезд по федераль-
ным трассам, так называемой 
системе «Платон». Но Путин 
ничего о «Платоне» не сказал, 
возможно, потому, что со сбо-
ром денег возникли трудности 
- водители всячески сопротив-
ляются «Платону». Например, 
руководство Сибирской ассо-
циации автомобильных пере-
возчиков (СААП) выступило с 
инициативой: не платить за про-
езд большегрузов по дорогам, 
не соответствующим ГОСТу. 
Хотя вряд ли власти пойдут им 
навстречу - ГОСТу, по офици-
альным данным, на сегодняш-
ний день соответствуют не 
более 60% федеральных трасс 
(цифра кажется завышенной). 
На остальных водители уро-
дуют свои машины. Впору им 
требовать от Росавтодора ком-
пенсацию за ущерб.

Напомним, государствен-
ный стандарт РФ, сокращенно 

ГОСТ, «Автомобильные дороги 
и улицы...» был введен летом 
1994 г. В документе детально 
прописаны «требования к экс-
плуатационному состоянию 
(дорог и улиц), допустимому 
по условиям обеспечения безо-
пасности дорожного движе-
ния». Вот, к примеру, некоторые 
требования, предъявляемые 
к покрытию проезжей части: 
«Покрытие... не должно иметь 
просадок, выбоин, иных по-
вреждений, затрудняющих дви-
жение транспортных средств». 
Между тем любой водитель 
засвидетельствует, что эти тре-
бования на наших дорогах на-
рушаются сплошь и рядом. Как 
же можно брать деньги за про-
езд по этим, с позволения ска-
зать, трассам?

Ни для кого не секрет, что 
строительство дорог в России 
едва ли не самое дорогое в мире. 
И даже за бешеные деньги мы 
часто получаем не дороги, а «на-
правления». Вот свежий пример: 
в Калуге начала разрушаться 
шестикилометровая дорога, на 
ремонт которой в прошлом году 
было потрачено 42 млн рублей. 
По свидетельству активистов 
Общероссийского народного 
фронта, в некоторых местах 
от дорожного полотна уже от-
валились куски асфальта. Ни о 
каком ГОСТе в этом случае, по-
нятно, не может быть и речи.

Стремление властей попол-
нять дорожные фонды, в том 
числе за счет новых сборов, 
больше всего смахивает на по-
пытки наполнить бочку с вы-
битым днищем. Пока в стране 
не будет жесткого контроля за 
расходованием средств и каче-
ством строительства и ремонта, 
а расхитители и бракоделы про-
должат уходить от ответствен-
ности, дороги останутся одной 
из двух наших главных бед.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Половина российских дорог 
не соответствует ГОСТу

а прошлой неделе в 14-й 
раз состоялась прямая ли-
ния Владимира Путина. За 

3 часа 40 минут прямого эфира 
президент успел ответить при-
мерно на 80 вопросов. Абсолют-
ное большинство из них оста-
лось без ответов - организаторы 
мероприятия подсчитали, что 
россияне прислали главе госу-
дарства около 3 млн вопросов. 
В числе неотвеченных, к со-
жалению, оказался и наш. Мы 
решили повторить свой вопрос 
президенту, опубликовав его на 
страницах газеты, так как совер-
шенно уверены, что он волнует 
не только редакцию «Мира но-
востей», но и всю печатную прес-
су, а главное, наших читателей.

Итак, вот этот вопрос: «В дека-
бре 2014 года по итогам совмест-
ного заседания Госсовета и Со-
вета при президенте по культуре 
и искусству Вы дали поручение 
органам исполнительной власти 
субъектов РФ «принять меры 
по повышению доступности 
книжной и периодической печат-
ной продукции для населения». 
Прошло почти полтора года, 

но печать так и не почувствова-
ла никакой помощи от власти. 
Наоборот, наступление на нее 
продолжается еще активнее. 
Местные администрации разру-
шают систему распространения 
газетно-журнальной продукции, 
продолжают расти цены на бума-
гу. Владимир Владимирович, не 
пора ли повысить персональную 
ответственность руководителей 
всех уровней за выполнение Ва-
ших поручений, направленных на 
поддержку печати?»

Как же повысить ответствен-
ность региональных властей за 
выполнение поручения главы 
государства, касающегося по-
вышения доступности прессы? 
Напомним, в августе 2012 г. пре-
зидент подписал указ №1199 
«Об оценке эффективности 
деятельности органов испол-
нительной власти субъектов 
Российской Федерации». В нем 
содержится перечень показате-
лей для оценки эффективности 
этой деятельности. По мере не-
обходимости президент вносит 
в этот перечень те или иные 
коррективы. По мнению главы 
Национальной ассоциации изда-
телей (НАИ) Андрея Авдонина, 
принятие или, наоборот, непри-
нятие мер по поддержке прес-
сы, учитывая ее повышенную 
социальную важность, необхо-
димо включить в число таких 
важнейших критериев оценки 
работы исполнительной власти 
регионов, как инвестиционный 
климат и уровень безработицы.

Игорь Минаев

(Продолжение темы - на стр. 5)

Кудрин станет 
замом Путина

Косвенным подтвержде-
нием стремления Путина 
продолжить свое президент-
ство в 2018 г. служит сообще-
ние о том, что экс-министр 
финансов РФ Алексей Ку-
дрин согласился заняться 
составлением новой эконо-
мической программы для 
президента на площадке 
близкого к Кремлю Центра 
стратегических разрабо-
ток. И не только. «Мы до-
говорились, что он (Кудрин) 
активнее будет работать в 
экспертном сообществе при 
президенте, может стать за-
местителем его руководи-
теля», - сообщил президент 
в ходе прямой линии. Име-
ется в виду Экономический 
совет при президенте, ко-
торый возглавляет сам Пу-
тин. Таким образом, Кудрин 
становится заместителем 
президента, отвечающим за 
разработку экономической 
политики. Тем самым Путин, 
по сути, признал, что на пра-
вительство в этой сфере он 
отныне положиться не мо-
жет. Возвращение Кудрина 
в большую политику - бо-
лезненный удар для Медве-
дева. Похоже, обязательства 
Путина перед ним исчерпы-
ваются нынешним прези-
дентским сроком. В 2018 г. у 
России, скорее всего, будет 
другой премьер. Логично 
ведь, что выполнение новой 
экономической программы 
поручат тому, кто сегодня 
взялся ее писать.

О доходах 
VIP-персон

На прошлой неделе высо-
копоставленные чиновники, а 
также парламентарии опубли-
ковали декларации о доходах 
и имуществе. Доходы первых 
лиц государства за год вырос-
ли: Путина - на 1,25 млн рублей 
(до 8,9 млн), Медведева - на 0,7 
млн (до 8,8 млн). Однако по до-
ходам они далеко не лидеры 
- их подчиненные нередко за-
рабатывают гораздо больше. 
Так, первый замглавы крем-
левской администрации Вячес-
лав Володин за прошлый год 
заработал 87 млн рублей (на 
24 млн больше, чем годом ра-
нее). Первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов отчитался о 
97,2 млн рублей, за год его дохо-
ды выросли более чем в 10 раз. 
В столичном правительстве 
самыми богатыми чиновника-
ми оказались глава Департа-
мента внешнеэкономических 
и международных связей Сер-
гей Черемин (89,9 млн рублей) 
и руководитель Департамен-
та транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов, 
в прошлом году заработавший 
65,9 млн рублей (в 2014 г. его 
доходы были гораздо меньше 
- 14,5 млн рублей). Однако всех 
чиновников правительства и 
кремлевской администрации 
переплюнул министр по делам 
Открытого правительства Ми-
хаил Абызов, его доход - 455,6 
млн рублей. Многих интере-
сует, почему такая разница в 
доходах, скажем, президента 
и некоторых сотрудников его 

администрации. «У всех раз-
ное прошлое, кто-то работал в 
бизнесе, кто-то с тех пор имеет 
банковские вклады и какие-то 
источники доходов», - разъяс-
нил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. Эти 
самые источники в деклараци-
ях не разглашаются. Соответ-
ствующая графа в них имеется, 
но в ней пусто. Тем временем 
Росстат опубликовал статисти-
ку по заработной плате в 2015 г.
Средняя зарплата в стране со-
ставила 30,7 тыс. Но это, что 
называется, «средняя темпера-
тура по больнице». К примеру, 
в ряде регионов Центральной 
России получают не более 18-
19 тыс. Из всех этих цифр сле-
дует вывод: «весело, вольготно 
на Руси» сегодня живется тем 
же самым, по сути, персонажам, 
которых упоминали некрасов-
ские мужики из «Подтянутой 
губернии, уезда Терпигорева, 
Пустопорожней волости».

О повышении пенси-
онного возраста

Законопроект о повыше-
нии пенсионного возраста для 
госслужащих всех уровней го-
тов ко второму, решающему 
чтению в Госдуме. Ожидается, 
что он вступит в силу с 1 янва-
ря будущего года. Постепен-
но для мужчин-чиновников 
планка поднимется до 65 лет, 
для женщин - до 63 лет.  Нет 
сомнений в том, что, обкатав 
на чиновниках, власть рас-
пространит эту практику на 
всех остальных граждан РФ. 
Произойдет это не раньше 
2018-2019 гг., после того как в 
стране пройдут президентские 
выборы.

Борис Невис

Коротко о главном

Прямая линия с Владимиром Путиным, состоявша-
яся на минувшей неделе, началась с обсуждения 
одной из двух извечных российских бед.

173 тыс. водителей легковых такси было проверено в Москве с 5 по 13 апреля в ходе 
оперативно-профилактической операции «Такси», сообщил телеканалу «Россия 1» глава 
МВД РФ Владимир Колокольцев. Выяснилось, что более 40% водителей - иностранцы, 
среди них 902 человека привлекались к ответственности за уголовные преступления.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

173 тыс.

  Пресса не чувствует поддержки власти
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Валентина 
Матвиенко, 
спикер 
Совета 
Федерации:

сказано так сказано
 «Они (власти ОАЭ) создали министерство счастья... Мне 
кажется, такое министерство было бы очень полезно и для 
России... Это некий надведомственный орган, который бу-
дет при принятии любых решений рассматривать их с точки 
зрения того, сделает ли это людей счастливыми» 
(сказано 13.04.16 в г. Абу-Даби после встречи с вице-президентом 
ОАЭ Мохаммедом бен Рашидом Аль-Мактумом).
Каждый гражданин Эмиратов ежемесячно получает свою долю 
от нефтегазовых доходов - около 2,5 тыс. евро. Существует мас-
са других социальных выплат и льгот. Так что если и следовать 
опыту ОАЭ, то надо не кормушки для чиновников плодить, а де-
литься с гражданами своей страны доходами от добычи и про-
дажи природных ресурсов, которые сегодня оседают в карманах 
горстки избранных.

Поручение президента не выполняется
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- Кемер Борисович, кор-
рупцией наша страна боле-
ет давно и серьезно. Почему 
же от нее не помогают даже 
сильнодействующие лекар-
ства? Скольких уже осудили-
посадили...

- Ни спецорганы по выяв-
лению коррупционеров, ни са-
мые жесточайшие наказания 
не помогут. Для того чтобы 
снизить коррупцию хотя бы 
до европейского уровня, необ-
ходимо понять, в чем причины 
особой стойкости этого явле-
ния в России.

- В чем же, по-вашему?
- Коренная причина в том, 

что у нас давно и прочно уко-
ренилась модель патерналист-
ского государства. В таком го-
сударстве роли распределены 
так: власть отечески заботится 
о своих подданных (именно под-
данных, не гражданах), а под-
данные отвечают на эту оте-
ческую заботу добросовест-
ным служением государству. В 
случае особых обстоятельств 
подданные обращаются к его 
функционерам с «покорнейши-
ми» просьбами о дополнитель-
ной помощи.

- Что является альтерна-
тивой патерналистскому го-
сударству?

- Государство социаль-
ного контракта граждан и 
власти. В Европе, напри-
мер, такая конструкция на-
чала отрабатываться еще в 
XIII веке (Магдебургское 
право). Договор между го-
родской общиной и сеньо-
ром не только давал право 
последнему собирать на-
логи, но и возлагал на него 
конкретные обязанности. 
Речь шла как минимум об 
обеспечении соблюдения 
городских законов и о за-
щите от внешней угрозы. 
Предусматривались даже санк-
ции: если сеньор не выполнял 
своих обязанностей, горожане 
в каких-то случаях освобожда-
лись от обязанности платить 
налоги.

В государстве социального 
контракта госслужба не яв-
ляется каким-то сакральным 
действием. Это обычная дого-
ворная услуга, которая оказы-
вается гражданам за деньги.

- Вот к этой мысли за по-
следние 25 лет мы никак и не 
привыкнем. Мы и в обычной-
то жизни контракты подпи-
сываем не глядя.

- А между тем в социальном 
контракте должны быть точно 
указаны содержание и объем 

обязательств, кото-
рые государство 
должно исполнить 
за те деньги, кото-
рые ему разреше-
но собрать в виде 
налогов и платежей 
за пользование обще-
ственной инфраструкту-
рой. Это первое.

Во-вторых, должны функ-
ционировать институты, га-
рантирующие, что платежи за 
эти услуги не завышены и что 
обеспечена конкуренция госу-
дарства и частного сектора. То 
есть граждане могут с выгодой 
для себя перестать пользовать-
ся услугами государства, пере-
ложив их на частный сектор, 

соответственно сократив 
налоговые платежи.

Наконец, в-третьих, за-
казчик государственных 
услуг (граждане) должен 
иметь возможность то-
тально проконтролиро-
вать, куда уходят его деньги 
и что на них сделано.

- Проконтролировать 
потоки государственных 
денег - это, по-моему, про-
сто-таки несбыточная 
мечта россиян...

- А как без этого? Вду-
майтесь, какие корруп-
ционные возможности 
открываются у тех, кто спо-
койно может разместить 
миллиарды долларов бюд-
жетных средств, скажем, в 
американских ипотечных 

фондах «Фэнни Мэй» 
и «Фредди Мак». В 

прессе фигури-
ровали цифры 
от 63 до 100 
млрд долларов. 
Ничего себе 
разброс! При 
этом, разместив 

их там, оказыва-
ется, можно от-

ветить на резонные 
опасения за их судьбу 

так, как сделал это один наш 
высокопоставленный чинов-
ник: «Мы так хорошо распоря-
дились этими деньгами! Мы их 
не только вернули, мы еще и 
заработали 72 млн долларов». 
И никто не подал в отставку, не 
сделал себе харакири.

Увы, в смысле формирова-
ния государства социального 

контракта мы сильно отстаем 
от европейских стран. 

- Ну а сейчас можно «за-
разить» Россию этой фило-
софией?

- Думаю, прежде всего 
здесь должны сыграть свою 
роль общественные организа-
ции. Если удастся в каких-то 
сферах добиться тотального 
общественного контроля бюд-
жетных (общественных) рас-
ходов, то это будет началом 
перехода к государству соци-
ального контракта.

- С чего же начинать?
- Например, с ЖКХ. Жилищ-

ный сектор - это вообще-то 
25% валового регионального 
продукта. 

Можно дать местному само-
управлению большую само-
стоятельность. Никто не про-
тив, чтобы передать местному 
самоуправлению некоторые 
расходные обязательства вы-
шестоящих органов.  Но чтобы 
передать им еще и соответству-
ющие средства... При суще-
ствующих методах контроля 
за расходованием бюджетных 
средств мы попросту увеличим 
количество коррумпированных 
чиновников.

А вот если на местное само-
управление возложить хотя 
бы полномочия подписания 
всех платежек по оплате кон-
кретных услуг общественного 
сектора и предоставить ему 
право тотального контроля со-
ответствующих бюджетных 
расходов, то ситуация сдвинется 
в нужном направлении.

Александр Губанов

Коррупцию победят не верхи, а низы
Понятно, что состояние нашей экономики не улуч-
шится, пока не справимся с коррупцией. Но как 
это сделать, если она в каждом раунде борьбы 
постоянно побеждает, причем с явным преиму-
ществом? Об этом размышляет заведующий ла-
бораторией Института проблем управления РАН 
профессор Кемер НОРКИН.
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кам ничто не ме-
шает бесконтрольно 
разместить 100 млрд 

долларов бюджет-
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Жители пакистанского 
Пешавара в ужасе от 

агрессивных крыс, рас-
плодившихся в городе 

в неимоверных количе-
ствах. По сообщению 

властей Пешавара, в про-
шлом году хищные гры-

зуны убили восьмерых 
детей и многих ранили.

По ночам крысиная армия 
покидает свои норы в запущен-
ной канализационной системе 
и устремляется в человеческие 
жилища, в больницы и школы. 
Жители Пешавара жалуются 
не только на чудовищно вы-
росшее поголовье крыс, но 
и на их огромные размеры 
- таких раньше здесь никто 
не видел. Корреспондент The 
Washington Post приводит сло-
ва местного жителя, утверж-
дающего, что пешаварские 
крысы вырастают размером с 
кошку и имеют два больших, 
острых клыка. Возможно, в 
городе объявилась особо круп-
ная азиатская крыса, действи-
тельно способная вырастать до 
пугающих размеров. Условия 
в Пешаваре для крыс самые 
комфортные - в лачугах горо-
да ютится миллион жителей, 
нечистоты текут по проложен-
ным прямо на улицах, ничем не 
прикрытым сточным канавам. 
Повсюду возвышаются горы 
мусора, и прямо среди перена-
селенных кварталов располо-
жены фермы по разведению 

птицы и скота. Однако так 
было на протяжении столетий. 
Почему же нашествие крыс 
происходит именно сегодня? 
В городе витает упорный слух, 
что генетически модифициро-
ванные крысы-великаны были 
выведены на американских 
военных базах в соседнем Аф-
ганистане и оттуда завезены 
в Пешавар. По другой версии, 
крысы были завезены бежен-
цами из Африки и регионов 
Ближнего Востока.

В мечетях Пешавара уже 
раздаются проклятия в адрес 

«неверных», которые якобы 
вывели крыс-убийц, чтобы 
терроризировать мусульман. 
В городе создан отряд из 30 
муниципальных работников, 
которые по ночам разбрасы-
вают крысиную отраву, горо-
жанам стали бесплатно разда-
вать яд. За каждого мертвого 
грызуна власти платят 25 ру-
пий, что равно примерно 25 
американским центам. «Люди 
напуганы, они никогда рань-
ше не видели подобных крыс, 
которые поедают все, что ви-
дят, даже одежду, бумагу. Они 
нередко нападают на людей», 
- говорит мэр Пешавара Му-
хаммад Азим. Недавно трех-
месячный ребенок умер от 
потери крови, когда крыса от-
кусила у него часть уха.

На днях команда ликвидато-
ров рапортовала, что за одну 
ночь им удалось уничтожить 
500 крыс. Житель Пешавара 
Назир Ахмад сделал уничто-
жение крыс своей профес-
сией. Он изобрел смесь ядов, 
которую применяют во всем 
городе, за семь лет ему удалось 
уничтожить более 103 тыс. 
крыс. Назир утверждает, что 
город терроризирует особая 
пришлая крыса, размножаю-
щаяся с рекордной скоростью.

В нижней палате пар-
ламента (конгрессе) 
Бразилии поддержали 
отставку президента 
Дилмы Руссефф. Вопрос 
об импичменте будет 
рассмотрен в сенате 
страны, очевидно, в мае.

Если решение конгресса 
будет одобрено, г-жу Руссефф 
отстранят от должности на 180 
дней, пока ее будут судить за 
коррупционную деятельность. 
Ее место на этот срок займет 
вице-президент Мишель Темер. 
Если суд признает Дилму Рус-
сефф виновной, Темер будет 
и. о. президента до очередных 
выборов, которые состоятся 
в 2018 г. Напомним, что про-
цедура отстранения от долж-
ности началась в отношении 
г-жи Руссефф в связи с обви-
нениями в коррупции во время 
предвыборной кампании и ру-
ководства ею государственной 
нефтяной компанией «Петро-
брас».

Многие жители страны уве-
рены, что кампанию против 
Руссефф инспирировали вла-
сти США, контролирующие 
многие сектора бразильской 
экономики, политические пар-
тии и СМИ. Травля Дилмы 
Руссефф началась после того, 
как она осмелилась пойти на 
сближение с Россией, отка-
завшись от поддержки анти-
российских санкций. Страна 
испытала мощное давление со 
стороны США, приведшее ее 
экономику и финансы на грань 

краха. Падение цены на нефть 
еще больше обострило все 
проблемы, больно ударив по 
малоимущим слоям населения. 
Бразилию захлестнули акции 
протеста, люди стали во всех 
своих бедах винить президен-
та. Сегодня, согласно опросам, 
около 60% граждан Бразилии 
выступают за отстранение Рус-
сефф от власти.

Эксперты считают, что, ско-
рее всего, сенат согласится с ре-
шением нижней палаты парла-
мента. У Дилмы Руссефф еще 
остается возможность апелля-
ции к Высшему федерально-
му трибуналу, хотя надежда на 
него крайне слаба. Сторонники 
Руссефф утверждают, что она 
стала жертвой продажных де-
путатов, получивших деньги за 
«правильное» голосование от 
кругов, тесно связанных с Бе-
лым домом. Многие называют 
происходящее «переворотом» 
и «ударом по бразильской де-
мократии». Отмечается, что на 
самом деле Дилма Руссефф в 
отличие от многих ее критиков 
не имеет никакого отношения 
к коррупции, у нее даже нет 
банковских счетов. Импич-
мент - еще один способ изба-
виться от строптивого прези-
дента, осмелившегося бросить 
вызов Америке. На Украине, 
к примеру, для этого были ис-
пользованы Майдан и отряды 
националистов.

Дилма Руссефф представ-
ляет Рабочую партию Брази-
лии, в свое время сыгравшую 
решающую роль в борьбе с 
военной диктатурой. Бывший 

боец партизанского отряда, 
Руссефф оказалась в окруже-
нии опытных политических 
интриганов. Дело дошло до 
того, что главным инициа-
тором импичмента стал ее 
собственный заместитель, ви-
це-президент Мишель Темер. 
Кстати, он тоже обвиняется в 
мошенническом обогащении и 
вслед за Руссефф может быть 
подвергнут процедуре импич-
мента. Если Руссефф и Темера 
отстранят от власти, страна мо-
жет оказаться в руках спикера 
нижней палаты парламента, 
проамериканского политика 
Эдуардо Куньи. Однако и он по 
иронии судьбы тоже обвиняет-
ся во взятках в особо крупных 
размерах. По некоторым све-
дениям, на его секретные счета 
в швейцарских банках было 
переправлено около $40 млн. 
На фоне всех этих дельцов от 
политики Дилма Руссефф вы-
глядит бессребреницей. Самая 
главная ее вина, похоже, в том, 
что она посмела перечить Дя-
дюшке Сэму.

Например, до сих пор не 
опубликованы 28 страниц 
доклада, посвященного те-
рактам на Манхэттене. Этот 
документ был подготовлен 
Конгрессом США. Барак 
Обама дважды обещал обна-
родовать секретные страни-
цы, однако обещаний своих 
так и не выполнил. Почему? 
В печать проникли слухи, 
что засекреченная часть 
парламентского доклада по-
священа роли Саудовской 
Аравии в подготовке «те-
рактов века». Эр-Рияд - стра-
тегический союзник США в 
регионе, вот Обама и не спе-
шит публиковать компромат 
на саудитов, портить с ними 
отношения.

Невозможно поверить в 
то, что 19 человек, большин-
ство из которых даже не го-
ворили по-английски и пре-
жде никогда не приезжали в 
США, малообразованные и 
не способные самостоятельно 
ориентироваться в Америке, 
смогли осуществить столь 
сложную операцию без ка-
кой-либо поддержки внутри 

США, заявил на телеканале 
NBC экс-сенатор от Флориды 
Боб Грэхем, возглавлявший 
сенатский комитет по развед-
ке. Грэхем уверен, что теракт 
готовился и осуществлялся с 
помощью саудовской пра-
вящей верхушки, ее агенту-
ры в США.

Бывший конгрессмен 
Тим Ромер, который имел 

отношение к подготовке 
доклада, знает содержание 
его засекреченной части. 
Недавно он проговорился, 
что в случае, если секретные 
страницы будут опубликова-
ны, они очень удивят амери-
канцев. Тим Ромер считает 
необходимым докопаться до 
истины, он исходит из того, 
что его соотечественники, 
особенно родственники по-
гибших, должны знать прав-
ду о событиях 15-летней 
давности. Однако не исклю-
чено, что в Белом доме при-
держиваются иной точки 
зрения. И дело, возможно, 
не только в том, что власти 
США не хотят ссориться с 
саудовцами. В высшей сте-
пени сомнительно, что ФБР 
и ЦРУ ничего не знали о де-
ятельности саудовской рези-
дентуры - о многочисленных 
конспиративных встречах с 
будущими угонщиками са-
молетов, в ходе которых им 
передавались инструкции и 
деньги. Трудно представить 
себе, что саудовцы осмели-
лись проводить столь слож-
ную операцию, что называ-
ется, на свой страх и риск, 
не заручившись поддержкой 
кого-то в высших эшелонах 
американской власти.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Откроет ли Обама 
тайну нападения 
на Нью-Йорк?

  Напасть

  От американцев скрывают правду

В этом году США отметят 15-летие со дня самых 
ужасных в истории страны терактов - нападений 
на башни-близнецы торгового центра в Нью-
Йорке, унесших жизни около 3 тыс. американцев. 
В этой трагической истории до сих пор много 
белых пятен.

Пешавар оккупировали 
гигантские крысы
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Травлю президента Бразилии Травлю президента Бразилии 
инспирировали Штатыинспирировали Штаты

  Посмела свое суждение иметь
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Последние торги на Чи-
кагской бирже продемон-
стрировали сильное падение 
фьючерсов на пшеницу до 164 
долларов на март - это уро-
вень цен 2010 года. При этом 
цены внутри России остаются 
выше мировых - 180 долларов.

По данным Министерства 
сельского хозяйства РФ, ре-
сурсы страны по севу, жатве 
и хранению превышают про-
шлогодние показатели. Тем 
не менее посевные площади 
под ту же пшеницу будут со-
кращаться. Виной тому - экс-
портные пошлины. По сло-
вам производителей, сегодня 
сеять пшеницу становится 
просто невыгодно. Подобная 
политика в Аргентине в свое 
время привела к тому, что за 
десять лет объем выращива-
емой пшеницы сократился в 
два раза.

Кроме того, отечествен-
ные производители удобре-
ний уже повысили цены на 
«сложные» удобрения на 20-
40%. А кое-где производите-
ли просто прекратили про-
дажу удобрений, дожидаясь 
весеннего повышения цен.

Президент Российского 
зернового союза Аркадий 
Злочевский прогнозирует, 
что вместо пшеницы аграрии 

будут сажать кукурузу и сою - 
они экспортными пошлинами 
не облагаются. Не так давно 
было заявлено об использо-
вании в выпечке хлеба фу-
ражной пшеницы - не исклю-
чено, что в следующем году и 
фуражной пшеницы будет не 
хватать.

З а м е н и т ь 
ее кукурузой 
и соей тоже не 
получится - по 
словам Злочев-
ского, «наша 
соя сеется в ос-
новном на Аму-
ре, на Дальнем 
Востоке». Учи-
тывая дорого-
визну желез-
н о д о р о ж н ы х 
перевозок, до-
ставка сои в 
европейскую часть страны 
обойдется дороже, чем закуп-
ки из Бразилии или из Параг-
вая. Вот и получается стран-
ная схема - свою сою мы 
продаем в Китай, а сами сою 
привозим из Южной Амери-
ки: поступив в Калининград, 
она перерабатывается там 
до шрота и дальше везется 
в центральную часть России 
как внутренний товар. Затем 
ее используют в производ-

стве комбикормов. В резуль-
тате - рост цен на корм для 
коров, свиней и птицы.

По прогнозам Злочевско-
го, подобная зависимость от 
импорта приведет к даль-
нейшему повышению цен на 
продукцию животноводства. 
Можно было бы кормить 
скот фуражной пшеницей, 
как делали раньше. Но те-
перь фуражная пшеница пой-
дет на выпечку батонов.

Злочевский опасается, что 
в дальнейшем в России может 
возникнуть дефицит пшени-
цы из-за сокращения посев-
ных площадей: «Это наш ос-
новной экспортный ресурс. И 
терять его будет больно и для 
рынка, и для страны».

Зерновой союз настаивает 
на отмене экспортных по-
шлин - производители при 
нынешних ценах на удобре-
ния и на топливо и так уже 
еле сводят концы с концами. 
А цены на зерно на мировых 
рынках могут и дальше про-
должать падать.

Большие надежды воз-
лагали аграрии на экспорт 
в Иран, но и тут возникли 
транспортные проблемы: 
«Чтобы поставлять зерно 
по Каспию в Иран, его сухо-

путно придет-
ся довозить в 
Ас т р а х а н ь . . . 
Можно было 
бы поставлять 
зерно в Иран 
по Волге, но 
там существу-
ет проблема 
з а и л и в а н и я 
дна в устье и 
снижения про-
ходимости су-
дов. С другой 
стороны, мы 
почти растеря-

ли этот флот - нам уже нечем 
возить. Иранские суда по Ка-
спию ходят, но не могут захо-
дить в Волгу».

Тем временем экспорт па-
дает - по данным Зернового 
союза, из России с начала се-
зона вывезено 23,8 млн тонн 
зерна, в прошлом году - 24,6. 
Аналогичная динамика на-
блюдается по пшенице - 17,8 
млн тонн в этом году вместо 
18,6 млн тонн в прошлом.

Однако вместо лошади 
девочке вручили бесплат-
ный абонемент на год на 
занятия в конноспортивной 
школе. Все бы ничего, но у 
Риты Березовской восемь 
братьев и сестер, и все они 
хотели именно лошадь, а не 
абонемент для одной Риты.

Возмущенная таким от-
ношением местных чинов-
ников, мать Риты Анастасия 
Березовская написала жало-
бу в Администрацию Пре-
зидента РФ о том, что пре-
зидентский подарок ребенок 
так и не получил. Ответ из 
Москвы пришел неожидан-
ный: «По поступившей ин-
формации из Администра-
ции Республики Бурятия 
вам было разъяснено, что 
содержание лошади требу-
ет определенных условий 
(манеж, помещения для за-
нятий выездкой, конкуром 
и т.д.), профессионального 
ухода (тренер, коневод), зна-
чительных затрат на корм, 
витамины, амуницию, косме-
тические средства для ухода 
за лошадью, на осуществле-
ние ветеринарного надзора 
и лечение. Налог на подарок 
составит также значитель-
ную сумму. Так как такие 
требования по содержанию 
лошади обременительны 

для многодетной семьи, вам 
было предложено бесплатно 
заниматься в конноспортив-
ном клубе города Улан-Удэ».

На самом деле лошадь 
прекрасно может обойтись 
и без манежа, а занимать-
ся выездкой и конкуром 
(это виды конного спорта. 
- «МН») лошади вовсе не 
обязательно, да и далеко не 
каждая лошадь имеет соот-
ветствующий спортивный 
потенциал.

Ухаживать за лошадью 
девять детей смогли бы и 
без коневода. Одним сло-
вом, ответ из Администра-
ции президента - «отписка 
для дурачков».

Семья Риты до сих пор 
не верит, что обещание пре-
зидента оказалось шуткой. 
«Она ждет, что ей подарят 
лошадь, да еще и от самого 
президента. Очень обидно 
за дочь. Как сказать ребен-
ку, что ее обманули?» - пе-
реживает Анастасия Бере-
зовская.

Член Общественной па-
латы РФ епископ Сергей 
Ряховский требует выдать 
многодетной семье лошадь. 
«Обманывать ребенка, тем 
более из многодетной се-
мьи, - это, мягко говоря, не-
этично», - заявил Ряховский.

Ребенок все 
ждет жеребенка 
от президента
Накануне 14 апреля разразился скандал с ло-
шадью. Дело в том, что в ходе прямой линии в 
2013 году девочка Рита Березовская из Улан-Удэ 
попросила у президента жеребенка. Владимир 
Путин жеребенка пообещал.

ПОШЛИНЫ ПОГУБЯТ 
РОССИЙСКОЕ ЗЕРНО

СВОЮ СОЮ МЫ 
ПРОДАЕМ В 
КИТАЙ, А САМИ 
СОЮ ПРИВО
ЗИМ ИЗ ЮЖНОЙ 
АМЕРИКИ.

КСТАТИ

Материалы подготовила Анна Александрова

На мировом рынке цены на зерно продолжают 
падать. Но парадокс в том, что, когда экспортные 
цены падают, они начинают расти внутри России.
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Новостройки вместо 
яблонь

В марте состоялось заседа-
ние правительственной комис-
сии по развитию жилищного 
строительства и оценке эф-
фективности использования 
земельных участков Тимиря-
зевской академии под предсе-
дательством первого замести-
теля главы правительства РФ 
Игоря Шувалова.

Итог заседания - почти все 
опытные земли у академии 
решено отобрать и передать 
под жилищную застройку. 
Голосовали 13 членов прави-
тельственной комиссии - все 
за. Речь идет о 101,6 га, на ко-
торых сегодня располагаются 
опытные поля, селекционная 
станция и коллекционные 
сады.

Заложены они были в 1912 
году. Работа над генофондом 
велась, невзирая на Великую 
Отечественную войну. В итоге 
сегодня на территории Тими-
рязевки выращивают и сохра-
няют свыше тысячи сортов 
плодово-ягодных деревьев и 
многих других культур.

«Многие из этих сортов 
уже не используют в сельхоз-
производстве, но они необхо-
димы в селекционной работе, 
так как отличаются уникаль-
ными свойствами - какие-то 
из сортов обладают высокой 
морозостойкостью, другие 
устойчивы к болезням, тре-
тьи - к вредителям. Эти сорта 
используют для выведения 
новых и улучшения уже суще-
ствующих», - комментирует 
Владимир  Викулов, ведущий 
агроном лаборатории плодо-
водства Тимирязевской акаде-
мии.

Ректор за изъятие 
земель

После решения правитель-
ственной комиссии прошла се-
рия митингов преподавателей 
и студентов, выступивших в за-
щиту изымаемых земель.

Для переговоров с препо-
давателями и студентами ака-
демии из Минсельхоза был от-
правлен заместитель министра 
сельского хозяйства Джамбу-
лат Хатуов. Он посулил сотруд-
никам академии за их земли 
7 млрд рублей или бесплатные 
300 квартир.

Между тем даже в эти крохи 
с барского стола аграрии не ве-
рят, считают, что с квартирами 
их надурят как пить дать. «Ру-
ководство академии действи-
тельно обещает нам квартиры, 
но предлагает их не бесплатно, 
а выкупать», - продолжает Ви-
кулов.

Впрочем, с руководством 
академии Минсельхоз, похо-
же, уже договорился, об этом 
заявил и замминистра Хатуов: 
«Ректор согласился с изъятием 
земель!»

Ректор, Вячеслав Лукомец, 
работает в этой должности с 
1 декабря 2015 года. Сотруд-
ники академии полагают: 
«Руководство Минсельхоза из 
Краснодарского края, и руко-
водство нам «посадили» тоже 
из Краснодарского края. То 
есть они, получается, для нас 
пришлые, а между собой зем-
ляки, вот и устроили против 
нас заговор».

Декан аграрного факультета 
Александр Соловьев заявляет 
о том, что «руководство вуза 
пытается на нас давить. Но мы... 
не собираемся отказываться от 
протестов».

Отреагировал на протесты 
и глава правительства Дми-
трий Медведев - велел при-
остановить передачу земель и 
рассмотреть этот вопрос попод-
робнее.

Но аграрии  Медведеву не 
верят.

«Постановление о передаче 
земли приостановлено, но не 
отменено, - расска-
зывает о настроени-
ях преподавателей и 
студентов Владимир 
Викулов. - Мы ждем, 
что после выборов все 
начнется снова».

Берите что дают
О том, что «за-

стройщики от прави-
тельства» не намере-
ны отказываться от 
задуманного, свиде-
тельствует хотя бы 
тот факт, что в Минсельхозе 
уже быстренько «настрогали» 
для переезда полей и садов ака-
демии участки в Подмосковье.

Повезли туда преподавате-
лей МСХА. Те как посмотрели, 
так в обморок и упали.

«Это не единые сто гекта-
ров, как у нас, а множество раз-
бросанных по области мелких 
участков, - рассказывает Вику-
лов. - Почти все они на болоте, 
в камышах, под ЛЭП».

В общем, забирайте, что ни-
кому не нужно, и ни в чем себе 
не отказывайте. На то, чтобы 
привести все эти болотистые 
малоплодородные почвы к не-
обходимым стандартам пло-
дородия, нужны годы. В Тими-
рязевке напоминают: они свои 
земли удобряют с 1912 года, 

когда здесь было положено 
начало агрономическим опы-
там.

Подобных коллекций всего 
две в мире - одна в Тимирязевке, 
вторая аж в Великобритании.

Первое постановление об 
охране уникальной коллекции 
было издано еще в 1940 году 
наркомом Молотовым. Но 

Молотов нынешним чинов-
никам не указ. Когда помимо 
студентов и преподавателей 
на митинги протеста вышли 
местные жители, которые во-
все не желают вместо садов 
заиметь 100 тыс. новых сосе-
дей, чиновников Минсельхоза 
озарило, они заявили, что за-
строят только часть земель, 
а легендарный Мичуринский 
сад превратят в парк.

То есть все для москвичей. 
Тут яблоня цвела, а будут гулять 
с колясками и собачками, жа-
рить шашлыки.

По закону застройка на 
отнимаемых землях действи-
тельно запрещена, они име-
ют статус особоохраняемого 
природного объекта. Даже 
нынешним премьером в быт-

ность президентом 1 сентября 
2008 года отдельным указом 
академия была внесена в Го-
сударственный свод особо 
ценных объектов культурно-
го наследия народов России. 
В соответствии с положени-
ем об особо ценных объектах 
культурного наследия народов 
России изменение формы соб-

ственности и пере-
п р о ф и л и р о в а н и е 
этих земель не допу-
скаются.

Но это теоретиче-
ски. Практически же 
за 250 млрд рублей 
российские чиновни-
ки, как выясняется, все 
изменят и продадут, не-
взирая на свои же соб-
ственные указы.

Вырубить все 
под корень

В правительстве заявляют, 
что заботятся в первую очередь 
о деревьях: они, эти несчастные 
деревья, дышат грязной мо-
сковской пылью. Пусть лучше 
отправляются дышать куда-
нибудь в экологически чистые 
районы соседних областей, а 
на их место заселятся жильцы 
многоэтажек и будут дышать 
грязным воздухом вместо дере-
вьев.

«Да и перенести сады просто 
невозможно, - говорит Вику-
лов. - Деревья старше пяти лет 
не приживутся на новом месте. 
У нас же средний возраст дере-
вьев 30-40 лет. То есть решение о 
переносе означает гибель вели-
чайшего в стране генофонда».

Теоретически можно создать 
новый аналогичный сад, для 

этого на новом месте нужно 
высадить саженцы и привить 
к ним ветки старых растений, 
но для такого переноса нужны 
годы и огромное количество 
денег. Ни того ни другого прави-
тельством РФ для садов Тимиря-
зевки не предусмотрено.

Точку в скандале 
поставил президент

Возмущение действиями 
правительства РФ уже выра-
зили ведущие селекционные 
зарубежные институты (аграр-
ный факультет Университета 
им. Гумбольдта в Германии, Ин-
ститут физиологии растений и 
генетики Болгарской АН, Ин-
ститут овощеводства Марица в 
Пловдиве, Болгария), а также 
десять бывших министров сель-
ского хозяйства СССР и РФ, 
направившие в Тимирязевку 
телеграммы о своей поддержке. 
За пыльцой от московских де-
ревьев приезжали селекционе-
ры со всего мира. Теперь взять 
такой уникальный материал 
будет просто негде.

Руководство академии уже 
заявило о том, что в связи с 
ликвидацией учебной базы с 
этого года придется закрыть 
агрономический и другие про-
фильные факультеты. Оста-
нутся юридический и эконо-
мический факультеты. Что ж, 
юристы и экономисты России, 
видимо, нужнее, чем яблоки и 
груши.

Тем временем «застройщики 
от правительства» ведут свою 
информационную кампанию, 
например выкладывают в СМИ 
фото зимних полей в снегу с 
подписью о том, что поля, мол, 
давно заброшены и на них ниче-
го не растет. А вырастет целый 
город - на 2,5 млн кв. метров 
жилья смогут поселиться около 
100 тыс. новых москвичей...

Президент Путин в ходе пря-
мой линии поставил точку в 
скандале:

«Совсем недавно, несколько 
дней назад, мне эту ситуацию 
докладывал мой сегодняшний 
помощник, бывший министр 
образования и науки Андрей 
Александрович Фурсенко. Мы 
договорились о том, что, во-
первых, Тимирязевку оставят в 
покое, хотя, конечно, Москва 
должна развиваться и жилищ-
ное строительство должно про-
должаться. С правительством 
обязательно мы этот вопрос 
обсудим: думаю, здесь не будет 
никаких проблем. Но сама ака-
демия все-таки должна эффек-
тивно использовать те земель-
ные ресурсы, которые у нее 
имеются».

Комиссия Росимущества в 
прошлом году определила, что 
99,5% земель используются по 
назначению. В то же время был 
выявлен ряд нарушений, в том 
числе:

- 85 сторонних организаций, 
расположенных на 
территории;

- платная рыбалка на прудах;
- холодильник для хранения 
рыбной продукции;

- поле для игры в гольф.
Именно эти нарушения имел 

в виду президент, когда говорил 
об эффективности использова-
ния земель.

Между тем студенты и со-
трудники академии отнеслись 
к словам Путина с осторожным 
оптимизмом. Пока расслаблять-
ся рано. Ведь нет документа, 
подтверждающего отмену ре-
шения правительственной ко-
миссии.

Аделаида Сигида

Скандал вокруг передачи опытных земель Тимирязевки под 
жилищную застройку дошел до прямой линии президента Путина, 

который пообещал не изымать земли, но добиться их эффективного 
использования.

По закону застройка на от-
нимаемых землях действи-
тельно запрещена, они 
имеют статус особоохраня-
емого природного объекта. 
Но это теоретически.
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Юрист Геннадий Петров: «Во-
прос спорный, и ответ на него 
зависит от многих факторов, в 
частности, важно знать, сколько 
комнат в квартире. Тем не менее 

по правилам, для того чтобы Пенсион-
ный фонд РФ одобрил сделку и пере-
вел средства материнского капитала 
на счет продавца, необходимо, чтобы 
речь шла о приобретении отдельного 
жилого помещения, а не доли в праве 
собственности. Однако в некоторых 
случаях возможны исключения. На-
пример, материнский капитал можно 
направить на приобретение долевой 
собственности, если в результате по-
купки доли все жилое помещение 

полностью перейдет в собственность 
покупателя. Также важным условием 
является обособ ленность приобрета-
емой доли от остальной части поме-
щения. То есть по закону улучшение 
жилищных условий на средства ма-
теринского капитала предполагается 
только путем покупки самостоятель-
ного жилого помещения. Несмотря 
на отсутствие в законе запрета по ис-
пользованию сертификата для при-
обретения доли жилого помещения 
в собственность лиц, уже имеющих в 
нем право пользования, граждане мо-
гут обращаться даже в Верховный суд, 
и в каждом конкретном случае быва-
ют самые разные подходы».

Можно ли купить долю в квартире 
на маткапитал?

У меня в собственности находится 1/4 доля в квартире. Остальные 
доли принадлежат моему папе и маме с сестрой. Скоро у меня родит-
ся второй ребенок. Могу ли я выкупить долю у отца за материнский 
капитал, чтобы расширить метраж?

Алсу Вильданова, г. Касимов.

?

!

Подготовила Елена Хакимова

Автоюрист Геннадий Скрыпник: 
«Если у вас имеется ненужная 
машина, нужно помнить: сред-
ство передвижения за вами все 
еще числится, а, значит, вы пла-

тите за него налоги. Я бы посоветовал 
от такого транспортного средства из-
бавиться. Здесь предусмотрены две 
операции: снятие с учета (для утили-

зации) и прекращение регистрации. 
Разница между ними заключается в 
том, что в первом случае восстановить 
регистрацию будет уже невозможно. 
А вот при прекращении регистрации 
машину можно будет вновь поставить 
на учет в любой момент. При этом 
транспортный налог начисляться не 
будет как в том, так и в другом случае».

Зачем платить за автохлам?
Года три назад пригнал на дачу свою старенькую, видавшую виды 
машину. Теперь она стоит практически без дела - так, выеду пару 
раз на ней на рыбалку, и все. Надо ли избавляться от этого авто-
хлама или пусть себе стоит, пока совсем не проржавеет?

Владимир Малышев, г. Покров.

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Адвокат Юрий Земсков: «Тре-
бовать компенсацию за нару-
шение авторских прав вправе 
сам автор или иной правообла-

датель, но никак не кинотеатр. В луч-
шем случае охрана кинотеатра, заме-
тив вас с камерой, отнимет ее, сотрет 
фильм или без свидетелей уничтожит 
карту памяти. К сведению: статья 146 
УК РФ предусматривает ответствен-
ность за плагиат и за приобретение, 
хранение, перевозку и распростране-

ние пиратских копий охраняемых ав-
торским правом произведений. Мак-
симальное наказание за подобные 
преступления составляет до шести 
лет колонии. При этом теоретически 
за съемку в кинотеатре виновных 
можно привлечь к административной 
ответственности, но только в случае, 
если удастся доказать, что она велась 
для получения прибыли, а не в лич-
ных целях или для бесплатного рас-
пространения».

Видео «на память» из кинотеатра
Я - поклонник творчества актрисы Эмили Блант и, узнав, что на 
экраны выходит новый фильм с ее участием («Белоснежка и Охот-
ник-2»), хотел в кинотеатре снять экранную копию, чтобы потом 
еще раз бесплатно посмотреть ее дома. Что мне за это грозит, 
если я не собираюсь распространять полученное видео?

Ярослав П., г. Москва.

?

!

Кибератака на банковские карты: 
деньги воруют роботы

«МН» предупреждает!

Советы «МН»
 Никогда не предоставляйте неизвестным лицам информацию о карте.
 Когда вы принимаете звонок и на другом конце провода вас просят назвать данные 

вашей карты, немедленно сбросьте звонок и перезвоните по контактному телефону, 
указанному на сайте или на обратной стороне карты, чтобы выяснить, с какой целью за-
прашивается конфиденциальная информация. Ответ банка поставит все на свои места.

 Пока инициативы о том, чтобы обязать банки по закону компенсировать клиен-
там хотя бы часть списанных в результате мошенничества средств, только обсуж-
даются, банки запускают для клиентов программы страхования этих рисков. Если 
не уверены, что убережетесь от навязчивых кибермошенников и выложите им все 
о себе и своем «пластике», попробуйте застраховаться от мошенничества с бан-
ковскими картами. Этот вид страхования, к слову, защищает от любого взлома баз 
данных и исчезновения со счета денежных средств в случае онлайновых банков-
ских операций. Подобный «карточный» продукт стоит от 500 до 4300 руб. в год в 
зависимости от банка, а также от вида и статуса карты.

В последнее время начал активно раз-
виваться новый вид мошенничества - во-
ровство данных банковских карт с помо-
щью внешних интерактивных голосовых 
ответов (IVR). Законопослушные компа-
нии программируют такие для входящих 
вызовов клиентов. Набрав нужный но-
мер, именно IVR говорят им приветствия 
типа «Спасибо за звонок. Если 
вы знаете внутренний но-
мер сотрудника, наберите 
номер прямо сейчас». 
Мошенническая схема 
работает так: граж-
данам звонят запро-
граммированные ро-
боты, представляются 
сотрудниками банков 
и просят назвать рек-
визиты платежных ин-
струментов - данные 
карт, одноразовые логины-
пароли для входа в интернет-
банк, CVV-коды, PIN-коды. Причи-
ны запросить такие данные могут быть 
самые разные: «необходимо уточнение 
информации», «сбой системы», «произо-
шла ошибочная трансакция в результате 
сбоя системы и для ее отмены нужен од-
норазовый пароль, который вы получите 
в SMS» и т.д.

Представители цифрового бизнеса 
признают, что придуманный вид полу-

чения данных банковских карт работает 
потому, что автоматизированные про-
граммы вызывают... доверие у людей. 
Они считают, что роботы не обладают ин-
теллектом, не могут обманывать, и уве-
рены, что подобные системы используют 
только крупные проверенные компании. 
Чтобы у потенциальной жертвы не воз-

никло лишних подозрений, систе-
мы по первому требованию 

перенаправляют их на жи-
вых сотрудников, правда, 

несуществующего банка.
В отличие от живых 

людей роботы не в со-
стоянии подстраивать-
ся под поведение жерт-
вы, и это, безусловно, 

снижает качество кибе-
ратаки. Однако при по-

нижении качества даже в 
три раза роботизированная 

система за счет автоматизма 
способна увеличить в пять раз коли-

чество тех, кого может без человеко-за-
трат обработать. Тут, как говорится, мно-
гое будет зависеть от изобретательности 
злоумышленников, настраивающих ав-
тозвонки. Зная напористость злодеев, 
можно без труда предположить, что уж 
они непременно придумают что-то нео-
бычное, чтобы вынудить нас поделиться 
с роботами конфиденциальной инфор-

мацией и потом с помощью 
полученных данных украсть 
деньги с карты. Самые эф-
фективные и работающие 
инструменты социальной 
инженерии «куют деньги, не 
отходя от кассы», пока жерт-
ва не собралась с мыслями и 
не успела задуматься, запо-
дозрив неладное.

Борцам с виртуальным 
мошенничеством нелегко вы-
числить следы злоумышлен-
ников, так как они запускают 
свои роботизированные про-
граммы в облачных дата-цен-
трах, а не по IP-адресам.
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мощью IVR мошенники 

украли с банковских карт 
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6 млн рублей. 
Специалисты прогнозируют, 

что по итогам этого года 
объемы хищений средств 

с карт россиян с помо-
щью роботов выра-

стут на 40-50%.
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Особый храм
В храме Крестовоздвиже-

ния в селе Дарна уже много 
лет служит протоиерей Кон-
стантин Волков - батюшка, 
известный во всей России. К 
вере он пришел, пройдя огонь 
Афганистана. Под рясой тель-
няшка, на груди медаль «За 
боевые заслуги» и знак «Во-
инская доблесть», а в трапез-
ной часто можно встретить 
самых разных военных: аф-
ганцев, чеченцев, сегодняшних 
новобранцев, которые к отцу 
Константину приезжают ис-
поведоваться. В епархиальном 
отделе отец Константин отве-
чает за взаимодействие с Во-
оруженными силами.

Скандальная история раз-
горелась возле знаменитого 
храма. Прямо за его забором. 
Причина - черная плита, на 
которой можно прочитать вы-
битые на камне имена: Виль-
гельм, Гюнтер, Вольфганг...

- В этот храм меня назна-
чили 25 лет назад, - рассказы-
вает отец Константин. - Тогда 
я только вернулся из Афга-
нистана, где видел все: жесто-
кость душманов, смерть луч-
шего друга, сам чуть не погиб. 
Наверняка вы слышали, ка-
кими ребята возвращались из 
Афганистана. Я был в таком 
же смятении. Но выход нашел 
в мыслях о Боге. Возглавил по 
благословению митрополита 
Крутицкого и Коломенского 
Ювеналия православную об-
щину, начали восстанавливать 
этот храм с местными бабуш-
ками буквально по кирпичи-
кам. Каждый день я ездил в 
Дарну через всю Москву. За 
свою жизнь этот храм чего 
только не повидал: тут были 
тракторная мастерская, склад 
химических удобрений. Но 
главное - огромное количе-
ство костей. Во время войны в 
Истре шли ожесточенные бои. 
И сюда немцы стаскивали тру-
пы. Офицеров и солдат своих 
хоронили у храма, как полага-
ется, - в Бога они верили... Мы 
же, находя останки, разбирали 
их, определяя наших и нена-
ших по форме, сапогам, меда-
льонам. Русских похоронили 
на территории храма, постави-
ли братский крест. Немцев за-
копали за территорией храма. 
Ну не просто закопали: залили 
могильную плиту, поставили 
католический крест. И это - 
мое глубокое убеждение - пра-
вильно. Они ведь тоже были 
люди, к тому же уже приняли 
свою казнь: их казнили тут, в 
этом месте, русские воины. А 
дальше Божий суд. Наше же 
дело - уважительно отнестись 
к человеческим останкам...

Немилые кости
То, о чем рассказывает 

отец Константин, было дав-
но, в последнем десятилетии 
прошлого века. Новейшие же 
события разыгрались сейчас, 
в этом году, когда на могиле 
немцев появилось надгробие 
с немецкими именами.

- В прошлом году осенью к 
нам приехали ребята. Предста-
вились волонтерами с Донбас-
са, - продолжает отец Констан-
тин. - Сказали, что прибыли по 
зову сердца, что из историче-
ской организации, которая по-
могает в создании памятников 
русским воинам на территории 
Германии, что в рамках того же 
проекта они помогают делать 
то же самое для немцев на тер-
ритории России. Для тех и для 

этих восстанавливают имена, 
биографии, ставят надгробия. 
И это неплохо, это правильно. 
Пусть знает весь мир, что рус-
ские - это люди, что они умеют 
достойно относиться к праху 
покойных. Попросили разре-
шение поставить надгробие 
похороненным за территорией 
храма немцам. Я выслушал и 
не стал возражать. Во-первых, 
я священник и согласен с этим. 
Во-вторых, я афганец и знаю, 
что даже в Афганистане рус-
ские солдаты умели уважи-

тельно относиться к могилам 
душманов. Ну а в-третьих, мо-
гила немцев всегда находилась 
за территорией храма - их за-
капывала туда местная группа 
«Поиск». И, по сути, если это не 
территория храма, что мне воз-
ражать? Согласился, одобрил, 
предложил имена доброхотов 
записать на помин. Они отка-

зались , 
сказали, 
что не из 
корысти, а 
по зову сердца. 
Кто бы мог поду-
мать, что случится дальше...

Волонтеры надгробие по-
ставили. Простая черная плита 
с восстановленными именами 
немцев и католический крест 
из приваренных друг к другу 
простых труб стоят тут и сей-
час. Да только черный этот 
камень стал для батюшки кам-

нем преткновения. Не прошло 
и месяца с момента установки 
надгробия, как местная группа 
«антифашистов» стала разжи-
гать костер раздора.

«Речь идет не о немецких 
солдатах, прах которых за-
рыт в русской земле. Речь 
идет о недопустимости уве-
ковечивания памяти бойцов 

нацистского Третьего рейха 
в такой же мере, как и со-
ветских воинов, памятники 
которым установлены на ос-
вобожденных ими землях, в 
том числе в Германии...»

Война и мир
Тут-то и разгорелся скандал. 

Причем, дабы завладеть умами 
большей аудитории, к делу воз-

мущенные граждане подклю-
чили пропаганду в интернете.

- Пошли разные слухи в 
районе среди местного 

населения, - объясня-
ет отец Константин. 
- Но это полбеды, 
ведь местные люди 
всегда знали об 
этой - немецкой - 
могиле. Нам даже 
несли останки 

немцев те, кто на-
ходил их на своих 

огородах и дачных 
участках, и мы доза-

хоранивали их все эти 
годы в той же, немецкой, 

могиле. Обеспокоенность вы-
зывает другое: активная про-
паганда этой темы. А ведь это 
не шутка! Вдруг, не дай Бог, 
кто-то совершит акт вандализ-
ма? Ну и, конечно, желание 
подорвать авторитет нашего 
храма - это просто недопусти-
мо. Все это вызывает обеспо-
коенность...

На стороне батюшки стоят 
и воины-интернационалисты.

«Мы знаем, что такое фа-
шизм, и не допустим в нашей 
стране его возрождения. Для 
нас слова Александра Невско-
го: «Кто с мечом к нам вой-
дет, от меча и погибнет», - не 
просто слова, а многовековой 
призыв к действию. Вот и фа-
шистские захватчики полу-
чили свое возмездие, и уже их 
останки нашли упокоение на 
русской земле. Но мы также 
являемся и цивилизованным 
обществом, мы понимаем, 
что основная часть погибших 
были простыми людьми, а 
люди подвержены внушаемо-
сти. У нас была своя идеоло-
гия, у немцев своя, они считали 
ее правильной, пока не рухнул 
фашистский режим. После 

чего произошло осознание их 
чудовищного заблуждения с 
жуткими и катастрофически-
ми последствиями, в чем не 
раз немецкий народ покаялся 
перед всем миром. Российский 
человек великодушный, он от-
личается от других тем, что 
умеет прощать, и немецкий на-
род был прощен. Сейчас у нас 
тесные экономические, поли-
тические, культурные и про-
сто дружественные связи. Тем 
более в сегодняшний, непро-
стой период отношений меж-
ду Россией и Евросоюзом мы 
должны всячески воспрепят-
ствовать разрушению дружбы 
наших народов. Великая Оте-
чественная война отгремела, 
но всем известна фраза Су-
ворова: «Война не закончена, 
пока не захоронен последний 
солдат», поэтому каждый воин 
должен быть погребен по-
человечески», - написали они 
в открытом письме в защиту 
отца Константина.

Вносят свой вклад и нем-
цы. Они пишут, звонят, приез-
жают и неустанно благодарят 
«за вклад в дело примирения 
между народами России и 
Германии». Видно, понимают 
что-то про цену мира.

В России насчитывается 
более тысячи захоронений 
немецких солдат. Это общие 
могилы, погосты с могильны-
ми плитами и католически-
ми крестами, а в некоторых 
случаях целые мемориалы. За 
ними ухаживают волонтеры 
и представители посольства 
Германии. 

На территории Германии 
находятся 4085 советских во-
инских захоронений, в которых 
покоятся 760 тысяч советских 
солдат. На уход за военными 
могилами федеральное прави-
тельство Германии ежегодно 
выделяет около 25 млн евро. 

Марина Алексеева,
фото из архива отца 

Константина

В подмосковном селе 
Дарна Истринского рай-

она возле храма Кресто-
воздвижения разгорелся 
скандал. Причиной стала 
черная плита, на которой 

можно прочитать фами-
лии немецких солдат, по-
гибших в селе в 1941 году 
и похороненных за забо-

ром храма. Группа людей 
через месяц после уста-

новки плиты стала раз-
жигать костер раздора.
Разбираться в сложив-
шейся ситуации отпра-

вился корреспондент 
«МН».

Андрей Кураев, рос-
сийский религиозный и 
общественный деятель, 
протодиакон Русской 
православной церкви, пи-
сатель, философ, церков-
ный ученый:

- Насколько я понимаю, по 
этому вопросу есть межгосу-
дарственная осуществленная 
договоренность, а значит, и 
обязательства, в том числе 
Российской Федерации. Это 
первое. А вот второе. Один 
из тезисов нацистской про-
паганды, который объяснял 
немецкому народу, что всем 
необходимо сплотиться 
вокруг фюрера и вести до по-
следнего войну с «русскими, 
большевистскими варвара-
ми», был именно в том, что 
это не христиане, а антихри-
стиане, что это угроза всей 
цивилизации, что там полное 
отрицание всей культуры 
и так далее. И я думаю, что 
люди, которые отказываются 
отмечать места захоронения 
других людей, тем самым, к 
сожалению, дают повод для 
реанимации такого рода про-
паганды. Много уже сказано 
о том, что надо переступить 
через психологическую нена-
висть, закрыть ту страницу и 
жить иначе.

МНЕНИЕ

КАМЕНЬ 
ПРЕТКНОВЕНИЯ

Храм Крестовоздвижения 
в селе Дарна. (Фото 1941 г.)

Протоиерей 
Константин 

Волков

Во время войны в Истре шли ожесточенные 
бои. И сюда немцы стаскивали трупы. Офи-
церов и солдат своих хоронили у храма, как 

полагается, - в Бога они верили... Мы же, находя 
останки, разбирали их, определяя наших и ненаших 
по форме, сапогам, медальонам. Русских похо-
ронили на территории храма, поставили братский 
крест. Немцев закопали за территорией храма. 
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В сложившихся 
экономических условиях 
повышение качества 
жизни населения и 
поддержка малого 
бизнеса являются 
одним из направлений 
национального развития 
на долгосрочную 
перспективу. Но при 
этом встает проблема: 
как предпринимателям 
и гражданам наиболее 
эффективно
в 2016 году вложить 
деньги, чтобы их 
не потерять, имея 
накопленный 
определенный капитал?

В «домашних» условиях 
хранение сбережений нецеле-
сообразно, так как денежные 
ресурсы не приносят никакой 
отдачи. К тому же под дей-
ствием инфляции их реальная 
стоимость уменьшается и ве-
роятность дальнейшего укре-
пления рубля относительно 
сегодняшнего курса невелика, 
в дополнение напряженная ат-
мосфера на фондовом рынке 
- все это характеризует неве-
селые новости, которые наво-
дят на серьезные размышле-
ния население, получающее 
доход в национальной валюте. 
Все думают, как избежать фи-
нансовых потерь, сохранить 
или хотя бы не потерять свои 
деньги. А что если в условиях 
кризиса их можно не только 
сохранить, но и приумножить?

Для приумножения капи-
тала чаще всего выбирают-
ся специальные финансовые 

инструменты, где главным 
критерием является безопас-
ность выбранного способа.

Традиционным способом 
вложения денег в России яв-
ляются банковские вклады. С 
одной стороны, на практике 
ситуация в банковской сфере 
такова, что открытие депози-
та не может гарантировать со-
хранения денежных средств и 
приумножить их в значитель-
ном количестве. Рублевый 
вклад принимается под низкую 
процентную ставку и характе-
ризует данный метод получе-
ния дополнительного дохода 
менее прибыльным. С другой 
стороны, при вступлении в 
силу с 1 июля 2016 года изме-
нений в Федеральный закон от 
7 августа 2001 года №115-ФЗ 

«О противодействии легализа-
ции (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путем, 
и финансированию террориз-
ма» российские банки будут 
требовать от вкладчиков под-
тверждения источника денеж-
ных средств. Если вкладчик не 
представит соответствующие 
документы, банк откажет в 
выдаче вклада или в прове-
дении исходящей операции. 
При этом банки имеют право 
самостоятельно определять, 
в каких случаях и какие доку-
менты запрашивать у клиента 
для подтверждения операции 
как при открытии вклада, так 
и при его закрытии. Данная 
мера планируется применять-
ся в отношении физических и 
юридических лиц.

В случае когда срочно нуж-
ны деньги, на помощь прихо-
дят финансовые организации, 
которые ссужают средства 
быстро, но под более высокий 
процент. Вклады в финансовые 
организации - один из наибо-
лее популярных и надежных 
способов инвестирования и 
сбережения свободного ка-
питала граждан и субъектов 
малого бизнеса. По надежно-
сти вклады в финансовые орга-
низации под высокий процент, 
которые оформляются в виде 
договоров займа, не уступают 
банковским. Процент по тако-
му договору может с течением 
времени удвоить и даже утро-
ить сам вклад 
с учетом ка-
питализации. 
Кроме того, 
деятельность 
таких орга-
низаций, как 
и банков, ли-
цензируется и 
регулируется Центробанком, а 
также подчиняется федераль-
ным законам №115-ФЗ, 151-ФЗ, 
152-ФЗ и 353-ФЗ. В отличие от 
банковских вкладов, которые 
страхуются на сумму 1,4 мил-
лиона рублей, вложенные в 
финансовые организации сред-
ства могут быть застрахованы 
на 100% - вкладчик всегда по-
лучит тело вклада без потерь 
благодаря системе страхова-
ния. Страховщиком выступает 

страховая компания с лицензи-
ей от Банка России.

Например, одной из множе-
ства финансовых организаций 
в России является Финансо-
вая группа «Развитие». Здесь 
вы сможете разместить свои 
средства от 15 до 21% годовых. 
Подробности указаны на сай-
те компании www.finrazvitie.ru.

Важно отметить еще одну 
особенность финансовых орга-
низаций. В них клиенты стано-
вятся не вкладчиками, а партне-
рами. Вы можете выбрать один 
из нескольких вариантов взаи-
модействия со своим будущим 
партнером и получать процен-
ты ежемесячно или накопить 

значительную 
сумму в тече-
ние года, что 
обеспечит уве-
ренность в за-
втрашнем дне.

П о э т о м у 
если вы пра-
вильно вло-

жите свои деньги, то через 
определенное время они могут 
начать приносить приличный 
пассивный доход и сделают вас 
обеспеченным вкладчиком. По-
этому не бойтесь рисковать - на-
капливайте денежные средства, 
и финансовая независимость не 
заставит себя долго ждать.

ООО «Финансовая группа 
«Развитие».

Тел.: (495) 22-585-23,
(499) 7-5353-77.

Эффективное вложение денег
в кризисный период
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Вы сможете разместить  
свои средства

от 1515 до 21%21%
годовых.

Реклама

О том, что подорожание сотовой 
связи и интернета неизбежно, заяви-
ли на днях интернет-омбудсмен Дми-
трий Мариничев и председатель Об-
щества защиты прав потребителей 
в сфере услуг связи и коммуникаций 
Алексей Самохвалов.

Речь идет о законопроекте, автора-
ми которого являются председатель 
Комитета Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции Ирина 
Яровая и глава Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
Виктор Озеров. Новый закон обязы-
вает операторов связи «хранить на 
территории Российской Федерации в 
течение трех лет информацию о фак-
тах приема, передачи, доставки и (или) 
обработки голосовой информации и 
текстовых сообщений, включая их со-
держание, а также изображения, звуки 
или иные сообщения пользователей 
услугами связи», предоставлять храни-
мую информацию уполномоченным 
органам, осуществляющим оператив-
но-розыскную деятельность или обе-
спечение безопасности на территории 
страны, говорится в документе.

Правозащитники указывают на то, 
что новый закон вступает в противо-
речие с Конституцией РФ, гарантирую-
щей право на тайну переписки и непри-
косновенность личной жизни. Авторы 

закона, напротив, уверяют, что никаких 
противоречий тут нет, - ведь уже сегод-
ня в действующей редакции закона «О 
связи» говорится о том, что операторы 
связи обязаны предоставлять оператив-
но-розыскным органам всю необходи-
мую информацию.

Разница лишь в 
том, что сегодня 
такая инфор-
мация может 
вовсе не хра-
ниться опера-
торами связи 
либо хранить-
ся в течение 
о д н о й - д в у х 
недель. По 
словам интер-
нет-омбудсмена 
Мариничева, для 
длительного хранения 
«изображений и звуков» операторам 
необходимо будет закупать новое 
оборудование. Оборудование для хра-
нения данных обойдется в $70 млрд, но 
его негде размещать - значит, придет-
ся расширять центры для обработки 
данных.  Платить же за него придется 
потребителю. То есть те, кого прослу-
шивают и читают, за все и заплатят.

Алексей Самохвалов не согласен 
с таким подходом: «Если государ-

ству нужно что-то хранить, то пусть 
это делается на деньги из бюджета. 
Кстати, бюджет тоже формируется 
за счет граждан».

По прогнозам Самохвалова, по-
дорожание услуг связи и интернета 
в итоге может составить около 25%: 
«Точные цифры никто не знает. Не 
исключено, что операторы связи 
просто используют новый законо-

проект, чтобы поднять цены, - у нас 
любят под предлогом покупки обо-
рудования указывать астрономиче-
ские суммы».

Критики закона называют его 
«излишне перестраховочным», подо-
зрительных «агентов Госдепа» про-
слушивают и сегодня, а хранить всю 
переписку какой-нибудь тети Мани 
из Кукуева - не слишком ли разори-
тельная идея для бедной страны?

«Если власть боится протестов, то 
надо не улучшать слежку, а подумать 
над тем, чтобы не лезть по каждому 
поводу к гражданам в карман», - по-
лагает социолог Роман Заваришин.

Противники закона опасаются, что 
возникнет черный рынок: не только 
спецслужбы, но и любой гражданин 
сможет получить доступ к интернет-
переписке и телефонным звонкам 
интересующего его абонента.

«Лет 15 назад, на заре российского 
интернета и сотовой связи, мы уже пе-
реживали нечто подобное, - напомина-
ет Алексей Самохвалов. - Везде висели 
объявления - закажи запись абонента! 
Те же сотрудники сотовых компаний 
ставили нужный телефон на прослуш-
ку и потом эти записи продавали. И 
стоило это недорого - информацию 
о контактах можно было купить за 
десять долларов, аудиозапись - за не-
сколько сотен долларов».

С принятием нового закона даже 
не надо будет специально кого-то 
прослушивать, достаточно будет об-
ратиться в архив.

«Если бы государство защищало 
конфиденциальную информацию о 
гражданах, пользы было бы боль-
ше, - полагает Самохвалов. - А се-
годня у нас любой коллектор имеет 
откуда-то телефоны всех родствен-
ников и знакомых должников. И 
правоохранительные органы не 
спешат разбираться, откуда у них 
такая информация».

А.С.
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ОБОРУДОВАНИЕ 
ДЛЯ ХРАНЕНИЯ 

ДАННЫХ ОБОЙДЕТСЯ 
В $70 МЛРД, НО ЕГО 
НЕГДЕ РАЗМЕЩАТЬ  
ЗНАЧИТ, ПРИДЕТСЯ 

РАСШИРЯТЬ ЦЕНТРЫ 
ДЛЯ ОБРАБОТКИ 

ДАННЫХ.

Вступление в силу нового «антитеррористического пакета», 
внесенного в Госдуму, не просто позволит правоохранительным 
органам следить за всеми, но еще и переложит расходы по этой 
слежке на плечи самих обывателей.

ОБЫВАТЕЛЬ ЗАПЛАТИТ 
ЗА ПРОСЛУШКУ
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Российский суд - самый 
гуманный суд в мире. 
Это еще раз доказал го-
родской суд Москвы. По 
его мнению, собствен-
нице однокомнатной 
квартиры ничто не ме-
шает жить в ней вместе с 
женщиной, которая два 
раза чуть не отправи-
ла прежнего владельца 
жилплощади на тот свет 
и у которой в Москве 
есть... своя квартира.

В этой истории столько кол-
лизий и неожиданных поворо-
тов, что предысторию судебных 
разбирательств можно изло-
жить только в краткой форме. 
И начать, как это ни покажется 
странным, нужно с рассказа о 
Мери Леонтьевне Бушуевой - 
первой жене хозяина злополуч-
ной квартиры и маме Марии, 
ставшей хозяйкой спорных ква-
дратных метров.

Мери, где шипы, 
там и розы

Жила в грузинском городе 
Зугдиди в многодетной семье 
красивая девушка Мери. Когда 
ей было 19 лет, в доме случился 
страшный пожар. То, что дом 
сгорел, полбеды. Огонь практи-
чески полностью сжег кожу на 
обеих ногах Мери. Раны были 
настолько серьезные, что по-
страдавшую направили в Мо-
скву, где хирурги сделали ей 40 
операций по пересадке кожи. 
Через два года врачи поставили 
девушку на ноги, она вернулась 
в Грузию, заочно продолжила 
учебу в институте и устроилась 
работать. Но через пять лет 
случилась очередная трагедия: 
во двор дома, где родственники 
провожали в армию парня, на 
полной скорости влетел грузо-
вик и колесом наехал на ногу 
Мери. Снова больницы, снова 
московские врачи, снова опера-
ции. В 26 лет Мери осталась без 
правой ноги.

- В 1979-м я приехала в Мо-
скву на обследование, - вспоми-
нает Мери Леонтьевна. - Села в 
такси. Разговорились с водите-
лем. Симпатичный парень Юра, 
обаятельный. Потом он часто 
меня подвозил до больницы. 
Стали встречаться, а через пол-
года поженились в Москве, а 

свадьбу сыграли на моей роди-
не. Мы жили в однокомнатной 
квартире мужа на проспекте 
Мира. В 1980-м у нас родилась 
чудная дочка Маша.

Все шло хорошо. До тех пор, 
пока супруг не начал попивать 
и приводить в дом сомнитель-
ных личностей.

- Пьянки-гулянки, из дома 
вещи пропадать стали. Мое 
терпение лопнуло. Когда Маше 
было пять лет, мы развелись. 
Правда, еще два года вместе 
жили под одной крышей, пока 
мне как инвалиду (я стояла на 
очереди) не дали квартиру не-
далеко от метро «Сухаревская».

Все годы после ампутации 
ноги Мери мечтала о хорошем 
протезе. Искусственных «ног» 
отечественного производства у 
нее было много, но мечталось 
об импортной «ноге» - удоб-
ной, легкой. Вот только про-
тез стоил дорого... На одной из 
встреч с Валентином Дикулем 
гимнаст и реабилитолог 
посоветовал Мери: 
«Занимайся спор-
том». Она думала, 
он о шахматах го-
ворит, а оказалось 
- о марафонах. Так 
и сказал: «Будешь 
бегать, тебя, Мери, 
заметят, пригласят вы-
ступать за границу, а там 
уж слово за тамошними спон-
сорами».

- Какие марафоны? Я до 
остановки-то еле доползала, 
но прислушалась, - улыбается 
Мери Леонтьевна. - Первые 
шаги делала на велотреке в 
Крылатском. Было тяжело - 
протезы безбожно натирали, 
но я, глотая слезы и опираясь на 
костыли, шла и шла вперед. Вот 
как хотела удобный протез!

В 1990 году в Россию из США 
приехал президент междуна-
родного легкоатлетического 
клуба и владелец фабрики по 
изготовлению протезов Ричард 
Траум. Он познакомился с Мери 
и пригласил ее участвовать в са-
мом известном марафоне мира 

- Нью-Йоркском - 
длиной 42 километра.

- Первый раз я прошла 
только полдистанции, но меня 
заметили, и уже после участия 
в следующем Нью-Йоркском 
марафоне я получила заветный 
протез-«мерседес». Стоимость 
его - 10 тысяч долларов. Эти 
деньги дала, как мне сказали, 
какая-то американка, - расска-
зывает Мери. - Ну а в 1994-м, 
когда мне было 48 лет, я все же 
преодолела всю дистанцию - за 
20 часов дошла до финиша.

Сегодня за плечами инвали-
да 1-й группы Мери Бушуевой 
пять пеших марафонов, кото-
рые вряд ли были бы возможны 
без помощи предпринимателя 
и президента благотворитель-
ного фонда «Участие» Сергея 
Михайлова, пять марафонов на 
коляске-велосипеде (ее, к сло-
ву, тоже приобрели на средства 
фонда «Участие»), пеший поход 
по горам Грузии и многочис-
ленные награды, среди которых 
80 медалей за спортивные до-
стижения и личное мужество. 
Есть и еще одна награда, кото-
рой Мери очень гордится. Это 
сертификат, выданный ей как 
первой женщине в России, пре-
одолевшей на протезе 42 км 
Космического марафона в под-
московном Королеве.

Дочь за отца отвечает
Все эти победы Мери прош-

ли незамеченными для ее быв-
шего мужа. У него были другие 
интересы - женщины, выпивка. 
В один из таких запойных вече-
ров Юрий Ильич познакомился 
с уроженкой Баку Зинаидой 
Лобачевой. На момент встречи 
с одиноким инвалидом-холо-
стяком у дамы уже было два 
брака. В первом она родила 
двоих сыновей, а во втором, 
продлившемся год, Бог чудес-

ным образом помог женщине 
стать владелицей двухкомнат-
ной квартиры в Очакове. В ней 
ее незадолго до своей скоропо-
стижной кончины, наступившей 
от отравления, успел прописать 
молодой муж-москвич. Лобаче-
ва приватизировала недвижи-
мость, поселила в нее одного 
из сыновей, а сама перебралась 
к Юрию Ильичу. Как только в 
1998 году «молодые» оформили 
отношения, новоиспеченный 
муж решил вдруг через суд вы-
писать 18-летнюю дочь Машу 
из своей муниципальной квар-
тиры на проспекте Мира.

- Исковое заявление о моем 
выселении писал не папа, - уве-
рена 36-летняя Мария Бушуе-
ва, которой отец подарил свою 
«однушку» в центре Москвы. - В 
нем он меня назвал Мариной, ут-
верждал, что я не плачу за ЖКУ, 
хотя есть документы, доказыва-
ющие обратное, а главное, под 
иском подпись не отцовская. 
Я пыталась все это донести до 
суда, но меня не слушали. По 
суду меня выписали из кварти-
ры, и в нее сразу прописалась 
Зинаида Ивановна, которая 
прежде не могла этого сделать, 
так как я не давала на это согла-
сия. Уже тогда было понятно: 
отец попал в руки не любящей 
женщины, а в лапы корыстной 
особы, положившей глаз на его 
квартиру. Все, что происходило 
следующие шесть лет до их раз-
вода, только подтверждает это.

Жена 
или исчадие ада?

После загса Зинаиду Иванов-
ну как подменили. Она начала 
поколачивать мужа, устраивала 
скандалы, драки, кричала мужу: 
«Чтобы ты сдох скорее, соба-
ка!», хотела упечь его за решет-
ку, объявляя экстремистом, а 

однажды набросилась на него с 
ножом, ранив в руку. Весь в кро-
ви мужчина выбежал из квар-
тиры. Только это его спасло. В 
отношении Зинаиды Бушуевой 
завели уголовное дело по ст. 119 
УК РФ («Угроза убийством...»), 
но до суда дело не дошло: Юрий 
Ильич согласился на примире-
ние сторон в обмен на обеща-
ние супруги развестись с ним и 
выписаться из его квартиры.

Зинаида Ивановна слово 
сдержала наполовину: брак рас-
торгла, а вот выселяться согла-
силась, только если ей заплатят 
половину стоимости квартиры. 
Потом, однако, и от этого усло-
вия отказалась.

- Мы с Юрой все время под-
держивали дружеские отноше-
ния, - говорит Мери Леонтьевна. 
- Да, мы развелись, но я любила 
Юру и жалела. В 2007 году мы 
снова поженились, и скоро Юра 
переехал жить ко мне. Осенью 
2007 года я поехала на очеред-
ной марафон, а, вернувшись 
ночью, увидела, что Юры нет. 
Попросила соседа из подъезда 
Юрия Ильича проверить, нет ли 
мужа на проспекте Мира. Через 
некоторое время он звонит и 
сообщает: Юра избитый лежит 
на полу. Оказалось, двое парней 
почти до смерти избили пожи-
лого человека в присутствии 
Зинаиды Ивановны. Против 
нее вновь возбудили уголовное 
дело уже по ст. 117 УК РФ («Ис-
тязание»), но женщине снова 
все сошло с рук - дело в суд сле-
дователи так и не передали.

...В 2013 году после продол-
жительной болезни 71-летний 
Юрий Ильич Бушуев ушел из 
жизни, успев за год до смерти 
приватизировать квартиру, за-
тем подарить ее дочери. Закон-
ная наследница 35 квадратных 
метров в доме на проспекте 
Мира пыталась выписать с жил-
площади чужую женщину - 
пусть идет жить в свою квар-
тиру в Очакове. Районный суд 
встал на сторону Марии Бушу-
евой, а городской - на сторону 
ответчицы. Получается, доводы 
обе стороны всегда приводили 
одни и те же, а решения в ре-
зультате разные. Впрочем, чему 
удивляться? Для российского 
правосудия двойные стандарты 
давно стали нормой.

Никогда ни перед кем не 
унижавшаяся, идущая по жизни 
с гордо поднятой головой, став-
шая для тысяч инвалидов путе-
водной звездой Мери Леонтьев-
на с сожалением констатирует: 
«После всего, что сделала Зи-
наида Ивановна с моим мужем, 
я опасаюсь теперь и за жизнь 
своих близких - дочери, внуч-
ки и зятя, которые собираются 
переехать жить в квартиру на 
проспекте Мира. Какие страш-
ные сюрпризы могут ждать их, 
если они будут делить площадь 
с этой неуравновешенной жен-
щиной? Мне больно и горько 
думать о том, что страна, кото-
рой я бескорыстно предана, ко-
торая стала для меня родной и 
о которой я всегда с гордостью 
рассказываю за границей, не 
может защитить мою семью со-
циально».

Надеемся, решение город-
ского суда не станет последним 
в этом запутанном деле. Зато 
точно можно сказать, что рас-
сказанная история поучитель-
на и поможет людям, особенно 
одиноким, не совершать опро-
метчивых шагов, которые при-
близят их к краю пропасти, ли-
шат собственности, спокойной 
жизни, а то и жизни в прямом 
смысле этого слова.

Елена Хакимова

ШИПЫ И РОЗЫ 
МЕРИ БУШУЕВОЙ
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Согласно соцопро-
сам, европейцы счита-
ют стариками тех, кому 
за 75-80 лет. Россияне же 
полагают, что старость 
наступает в 64 года. То 
есть российский прези-
дент, которому в этом 
году исполняется как 
раз 64, по представлени-
ям его соотечественни-
ков, - глубокий старик.

Но если президент мо-
жет и в 64 года жить пол-
ноценной жизнью, то о 
других российских пен-
сионерах этого 
не скажешь. А 
вот итальян-
ская компа-
ния Ferrero 
устраива-
ет своих 
б ы в ш и х 
работни-
ков в свои 
же детские 
сады в каче-
стве доброволь-
ных бесплатных 
воспитателей: пенсионе-
ры пекут в детских садах 
пироги, делают с детьми 
игрушки, учат сажать 
овощи. Например, 80-лет-
ний Карло Верда в дет-
ском саду в городе Альба 
сажает кабачки, помидо-
ры и землянику - вместе 
с детьми он трудится на 
огороде три-четыре дня в 
неделю. 70-летняя Кате-
рина Саппа в силу «юно-
го возраста» еще полна 
сил и потому работает на 
огороде в детском саду 
каждый день.

73-летняя Нина Грос-
со ходит в детский сад 
читать сказки.

С российской же точки 
зрения детям со старика-
ми лучше не контактиро-
вать - поселили стариков 
в дом престарелых или в 
лучшем случае в отдель-
ную квартиру, а в худшем 
- на дачу, вот пусть там 
и сидят. Отечественные 
корпоративные практи-
ки в отличие от европей-

ских сводятся к поездкам 
в дома престарелых: оби-
тателям этих домов при-
возят памперсы, конфе-
ты, устраивают чаепитие. 
Дело хорошее, но один 
приезд за год офисных 
работников не решает 
проблему интеграции по-
жилых в социум.

В итоге результа-
ты опросов не радуют. 
Согласно докладу Ин-
ститута сравнительных 
социальных исследова-

ний (ИССИ), россияне 
от 60 до 69 лет в 

два-три раза 
реже обща-
ются с мо-
л о д ы м и 
л ю д ь м и 
до 30 лет, 
чем евро-
пейцы.

П о с л е 
80 лет рос-

сияне стано-
вятся еще более 

одинокими - в этом 
возрасте контакты с мо-
лодежью происходят в 
три-пять раз реже, чем в 
странах ЕС.

Только 1% россиян в 
возрасте от 70 до 79 лет 
работает за деньги или 
на добровольных нача-
лах, во Франции - 24%.

Пенсионеров в Рос-
сии - 40 млн. Почти каж-
дый третий чувствует 
себя несчастным ста-
риком, и эта ситуация в 
ближайшее время вряд 
ли изменится.

По словам директора 
Института психогенети-
ки Людмилы Мосиной, 
для счастья пенсионерам 
нужны четыре вещи. 
Первая и самая необхо-
димая - это, как ни стран-
но, работа. На втором 
месте - развлечения и 
хобби. На третьем - воз-
можность учиться и раз-
виваться. И только на 
четвертом месте - отдых.

Социологи советуют 
воспользоваться миро-

вым опытом - создавать 
условия для вовлечения  
пенсионеров в социаль-
но полезную деятель-
ность: устраивать их, 
пусть и на символиче-
скую зарплату, в детские 
секции и кружки. Орга-
низовывать во дворах 
школ и детских садов 
плодовые сады и ого-
роды, привлекая про-
живающих поблизости 
пенсионеров.

Закупать инвентарь и 
саженцы, собирать по-
жилых и отправлять их 
на благоустройство соб-
ственного района, обес-
печивая кроме досуга 
питание и чаепитие.

И, наконец, органи-
зовывать для пожилых 
больше спортивных меро-
приятий и соревнований.

«Дело в том, что люди 
серебряного возраста 
нередко остаются без 
полноценной работы. 
Если они смогут пере-
ключить внимание на 
личностный рост, на 
работу над собой, то 
получат возможность 
развиваться сами», - по 
мнению Людмилы Мо-
синой, существует четы-
ре типа людей зрелого 
возраста в зависимости 
от их активности и отно-
шения к переменам: фи-
лософ, стратег, наблюда-
тель, критик. Стратеги 
- самые активные люди, 
они принимают переме-
ны, на них можно опи-
раться. Однако в общей 
доле их чуть меньше 
15%. Остальным нужна 
моральная поддержка 
поколения молодых. 
Но... в общественном со-
знании пожилые люди 
воспринимаются как 
обуза, бремя. «Мы рабо-
таем, чтобы платить им 
пенсии, мы их кормим», 
- заявляют молодые рос-
сияне. При этом мало 
кто из молодых россиян 
помнит о том, что пенси-
онеры за 30-40 лет стажа 
вложили в госказну на-
много больше, нежели 
сегодняшние пенсии, 
которые иначе, как ни-
щенскими, часто не на-
зовешь.

Аделаида Сигида

В РОССИИ СТАРИКИ
НИКОМУ НЕ НУЖНЫ
Почему в России нет достойной 
старости? На словах все время что-
то повышаем, улучшаем, а на деле 
старики живут плохо и чувствуют себя 
одинокими. Так чего же им не хватает 
для счастливой жизни?

Для 
счастья 
нашим 

пенсионерам 
нужна прежде всего 

работа,
отдых -

на четвертом 
месте.

Индекс счастливой старости в разных странах

По данным Global AgeWatch Index 2014
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Павел в годы учебы в Санкт-
Петербургском государствен-
ном университете создал фо-
рум для студентов. В 2006 году 
на его базе запустил социаль-
ную сеть «ВКонтакте». А в на-
чале 2014-го продал свою долю 
(11,99%) бизнес-партнеру мил-
лиардера Алишера Усманова 
за $300 млн. В апреле того же 
года Дуров был уволен с поста 
гендиректора «ВКонтакте». 
Позднее Mail.ru выкупила 
акции «ВКонтакте» у других 
акционеров, став единствен-
ным владельцем социаль-
ной сети.

Но Павел уже начал 
новый проект, запустив 
мессенджер Telegram 
(аудитория - 100 млн че-
ловек). А весной 2014 
года покинул Россию. От 
греха подальше...

«Уехал с $300 млн 
в кармане»
Редко встретишь человека, 

который путешествует по миру 
с паспортом государства Сент-
Киттс и Невис. Уверен, вы о та-
ком даже не слышали!

Теперь Дуров предпочита-
ет давать интервью в Лондоне 
одному из редакторов газеты 
Financial Times Джону Торн-
хиллу.

Павел отвергает сравнение 
с Нео, героем фильма «Матри-
ца»: «Он больше похож на меч-
тательного принца из диснеев-
ских мультфильмов. А в жизни 
все гораздо жестче».

Дуров уехал из России «с 
$300 млн в кармане». Что его 
вынудило к этому шагу? Па-
рень был уверен, что впал в 
немилость Кремля, потому что 
отказался закрыть страницы 
активистов оппозиции на фоне 
роста протестов против нового 
президентского срока Влади-
мира Путина. Поэтому «был 
вынужден продать «ВКонтак-
те» близким к Кремлю инве-
сторам».

- Это я еще легко отделал-
ся! - восклицает Дуров, вспо-
миная своего деда, которого в 
сталинские времена отправи-
ли в ГУЛАГ.

Теперь он и еще четверо 
разработчиков из Telegram 
путешествуют по миру, ведя 
разработку в Сан-Франциско, 
Нью-Йорке, Лондоне, Париже, 
Берлине, а в ближайшем буду-
щем собираются осесть в Фин-
ляндии.

Удовлетворение потреб-
ности в общении Дуров счита-
ет более важной задачей, чем 
борьбу с терроризмом: «Веро-
ятность, что вы убьетесь, по-
скользнувшись на мокром полу 
в ванной, в тысячу раз выше, 
чем шансы погибнуть от рук 
террориста».

А своим личным героем Па-
вел называет не Цукерберга, а 
Эдварда Сноудена: «Фейсбук» 
теперь слишком аффилирован 
с правительством».

«Кощунство!»
Павел родился в Ленин-

граде 10 октября 1984 года 
в профессорской семье. В 
первый класс пошел в Ита-
лии, потом вернулся в родной 
город, где недолго учился в 
обычной школе, а затем по-
ступил в экспериментальные 
классы Академической гим-
назии. Углубленно изучал все 
предметы, включая четыре 
иностранных языка. Имел ре-
путацию эрудита и сидел за 
первой партой из-за проблем 
со зрением.

В 11 лет впервые увлекся 
программированием и сменил 
заставку всех школьных ком-
пьютеров на фотографию учи-
теля информатики с подписью 
Must die («Должен умереть»). 
Вот такая шутка... Дурова ли-
шали доступа к компьютерам, 
но он постоянно взламывал па-
роли.

В студенческие годы был ла-
уреатом стипендий Президента 
и Правительства РФ, трехкрат-
ным лауреатом Потанинской 
стипендии. В 2006-м окончил 
Санкт-Петербургский государ-
ственный университет по спе-
циальности «английская фило-
логия и перевод». Заработал 
красный диплом, но до сих пор 
его не забрал.

Получил звание лейтенанта 
запаса на факультете военного 
обучения СПбГУ по специали-
зации «пропаганда и психоло-
гическая война». Видимо, это 
помогло ему создать «ВКонтак-
те» - крупнейшую социальную 
сеть России. Мощнейшее ору-
жие пропаганды, которое госу-
дарство не могло оставить без 
контроля.

Как создавалась
«ВКонтакте»

Дуров в СПбГУ входил в чис-
ло избранных студентов с высо-
чайшим уровнем интеллекта 
и лидерскими способностями. 
Побеждал на олимпиадах по 
информатике, лингвистике и 
дизайну...

«Когда я смотрел на людей, 
которые каждый день ездят на 
рутинную работу в офисы, то 
не представлял такого сценария 
в жизни, - говорил Дуров. - Ру-
ководство интернет-проектами 
приучило к независимости и 
мысли о том, что у меня нет на-
чальства».

Откуда взялась идея «ВКон-
такте»? Старый друг Павла, ко-
торый после учебы вернулся из 
США, познакомил его с «Фейс-
буком», на котором сидело все 
студенчество Северной Аме-

рики. Первоначально русский 
аналог назывался «Студент.
ру». Но потом был заменен на 
«ВКонтакте», потому что «рано 
или поздно мы становимся вы-
пускниками».

Домен vkontakte.ru был за-
регистрирован 1 октября 2006 
года. Сначала сайт был закры-
тым, и попасть туда можно 
было только после личного 
приглашения. Но уже в конце 
года регистрация стала свобод-
ной. Там начали проводиться 
конкурсы, аудитория росла как 
на дрожжах. Были привлечены 
инвесторы, а в 2008-м произо-
шла монетизация сети. Количе-
ство ее пользователей превы-
сило 20 миллионов! Через пару 
лет компания Дурова въехала в 
дом «Зингера» на Невском про-
спекте, напротив Казанского 
собора.

Блажь купчика
Тогда же случился еще один 

скандал. В мае 2012 года топ-
менеджеры «ВКонтакте» во 
главе с Дуровым начали бро-
сать самолетики с прикреплен-
ными к ним купюрами в 5000 
рублей. Да, прямо из окна офи-
са! Рядом с домом «Зингера» со-

бралась толпа, которая начала 
драку за эти деньги. Павел объ-
яснил это так: «Я хотел создать 
праздничную атмосферу в День 
города».

Всего тогда в окно вылетело 
около 2000 долларов. И недо-
вольных не было! Толпа реаги-
ровала радостно, сам Дуров сни-
мал происходящее на камеру. 
Почему только поднялась шу-
миха в прессе? Эту акцию Вла-
димир Соловьев назвал «бла-
жью купчика», а самого Павла 
«недоцукербергом». Популяр-
ного телеведущего поддержал 
министр культуры Владимир 
Мединский. А другой ведущий 
Сергей Стиллавин написал в 
ЖЖ-дневнике: «Гражданин, ко-
торый относится к своему наро-
ду как к скоту, должен получить 
на зоне профессию «швея-мо-
тористка».

В другой раз была история, 
когда Дуров управлял авто-
мобилем и повернул налево с 
Садовой на набережную Мой-
ки. Было нарушено правило 
дорожного знака. А когда со-
трудник ГИБДД попытался 
остановить машину, то водитель 
совершил на него наезд, ко-
торый привел к ушибам ног и 
ссадинам. Пресс-служба «ВКон-
такте» утверждала, что у их 

гендиректора вообще нет авто-
мобиля. Но машина эта принад-
лежала его коллеге.

Сразу после инцидента про-
тив Павла было возбуждено 
уголовное дело по статье 318 
УК РФ («Применение насилия 
в отношении представителя 
власти»). Вскоре его закрыли. 
Но Дуров понял, что в один пре-
красный момент могут закрыть 
его самого - как Ходорковского.

Уход в оппозицию
Это одна из причин, почему 

Павел Дуров в декабре 2013 
года заключил сделку по про-
даже оставшихся у него акций 
«ВКонтакте».

«То, чем вы владеете, рано 
или поздно начинает владеть 
вами, - объяснял он. - Послед-
ние несколько лет я активно из-
бавлялся от собственности, от-
давая и продавая все, что у меня 
было, - от мебели и вещей до 
недвижимости и компаний. Для 
достижения идеала мне остава-
лось избавиться от самой круп-
ной части своего имущества. Я 
никуда не ухожу и собираюсь 
продолжать следить за каче-
ством «ВКонтакте».

1 апреля 2014 года Павел 
Дуров сообщил совсем не 
смешную новость: «Я написал 
заявление об уходе с поста ге-
нерального директора». Спустя 
два дня он передумал и отозвал 
бумагу. Но владельцы «ВКон-
такте» навстречу не пошли и 
удовлетворили прошение об 
увольнении.

Тогда Дуров решил идти в 
оппозицию и объявил, что в де-
кабре 2013 года ФСБ требовала 
от руководства сети передать 
личную информацию органи-
заторов групп Евромайдана, на 
что он ответил отказом. По его 
словам, юрисдикция России не 
распространяется на украин-
ских пользователей социальной 
сети «ВКонтакте».

«Боюсь, для меня нет пути 
назад. Особенно после того, как 
я публично отказался сотрудни-
чать с властями, - говорил Павел 
уже из-за границы. - К сожале-
нию, в этой стране невозможно 
вести интернет-бизнес».

Гражданин мира
Теперь Дуров постоянно 

переезжает из страны в страну, 
не задерживаясь в одном госу-
дарстве более двух-трех недель. 
Вместе с ним в Париж, Синга-
пур и другие города кочует его 
команда программистов. «Сей-
час я очень счастлив, живя без 
какой-либо собственности и 
считая себя гражданином мира».

Что еще сказать о Павле? 
Он является вегетарианцем, вы-
ступает за реформу российской 
образовательной системы, от-
мену налогов в сфере информа-
ции, визовой системы, прописок 
и воинского призыва, снижение 
таможенных пошлин, предо-
ставление регионам полной ав-
тономии. Его вдохновляют Эр-
несто Че Гевара и Стив Джобс.

Кстати, Дуров уже был в 
Forbes - на третьем месте списка 
«9 самых необычных россий-
ских бизнесменов - сумасбро-
дов, чудаков и эксцентриков».

А причина его успеха объ-
ясняется так: «Павел в отличие 
от большинства программистов 
понимал, чего хочет от жизни 
школьник и студент и как это 
выглядит в дизайне. Он умел 
смотреть глазами человека, у 
которого старый браузер и мед-
ленный интернет».

Материал подготовил 
Степан Строев

бралась толпа, которая н

В список богатейших россиян попал Павел 
Дуров ($600 млн).  Как его называют, «русский 
Цукерберг». Основатель социальной сети 
«ВКонтакте» и один из создателей мессенджера 
Telegram, конечно, не император «Фейсбука».
Марк Цукерберг владеет состоянием $33,4 млрд. 
Но Дуров уверенно идет 
по его стопам.
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По данным ВОЗ, каждый 
год в мире регистрируют 
в среднем 132 тыс. новых 
случаев меланомы. Распро-
страненность этой болезни 
в России за последние 10 лет 
выросла на 52%, а смерт-
ность - на 23%. В каждом 
четвертом случае мелано-
му у нас выявляют на III-IV 
стадии. Ученые объясняют 
стремительное распростра-
нение болезни сокрушитель-
ным воздействием инсоляции 
(солнечного ультрафиоле-
тового излучения), причем 
даже в северных широтах, 
что связано с неуклонным 
разрушением озонового 
слоя. По прогнозам, каждые 
10% убывания концентрации 
озона в атмосфере будут при-
водить к 4500 (!) новым слу-
чаям меланомы кожи.

Меланома кожи, отно-
сящаяся к высоко злокаче-
ственным опухолям, возни-
кает из клеток-меланоцитов, 
образующих пигмент мела-
нин. Чаще всего это пигмент-
ное образование, которое в 
народе зовут родинкой. Ме-
ланома очень агрессивна. 
Чаще всего болезнь начи-
нается в молодом и среднем 
возрасте (от 15 до 50 лет) и 
очень быстро распространя-
ется метастазами по всему 
телу.

Пигментные образования 
на коже (родинки или неву-
сы), которые нередко маски-
руют меланому, встречаются 
у 90% (!) населения. У тех, 
чей размер родинок превы-
шает 5 мм, а их общее коли-
чество составляет 11-25, риск 
меланомы в 1,5 раза выше, 
чем у тех, у кого меньше 10 
родинок.

Какие родинки 
можно считать 
опасными?

Профессор Лев Демидов, 
член Экспертного совета 
ВОЗ по меланоме, представи-
тель ГУ РОНЦ им. Н.Н. Бло-
хина РАМН, отмечает, что 
определить такие неспеци-
алисту будет довольно слож-
но, и все же есть несколько 
признаков, являющихся су-
щественным поводом для 
визита к врачу. «Люди при-
выкли все невусы называть 
родинками, а родинка - это 
вроде как с рождения, - го-

ворит профессор Демидов. 
- Так вот, те родинки, что 
появились действительно с 
рождения, точнее, в возрасте 
до года-двух, в большинстве 
случаев не становятся ме-
ланомами. Меланома чаще 
всего возникает из родинки, 
приобретенной в процессе 
жизни. Такие появляются в 
пубертатный период, а также 
на 3-м или 4-м десятилетии. 
И, конечно, меланомы обра-
зуются далеко не из всех при-
обретенных родинок. Второй 
важный симптом - динамика 
роста. Это не так-то просто 
заметить. Например, появ-

ляется точечка на коже в 
1,5 мм. Через год ее диаметр 
уже 3 мм, а еще через год - 5 
мм. Такой объект становится 
т. н. диспластическим неву-
сом, который может пере-
родиться в меланому. Но на 
такие вещи редко обращают 
внимание. Многие думают: 
это у меня было всегда. Ко-
нечно, не все невусы разме-
ром 5-6 мм - меланомы, но 
потенциал роста (а это 1-2 мм 
в год) всегда требует внима-
тельного к ним отношения».

Впрочем, как продолжа-
ет Лев Вадимович, этих двух 
симптомов недостаточно для 
того, чтобы сделать какие-то 
выводы. Нужно учитывать 
и другие признаки. Прежде 
всего форму родинки. Пра-
вильная она или нет? Есть 
ли асимметрия? Если форма 
родинки асимметричная, это 
еще один повод побеспоко-
ить врача. Четвертый сим-
птом - цвет. «В народе гово-
рят: главное, чтобы он не был 

черным. Это чушь, - говорит 
профессор Демидов. - Сам по 
себе цвет роли не играет - он 
может быть и черным, и ко-
ричневым, и светло-коричне-
вым. Роль играет многоцве-
тие, присутствие в родинке 
двух-трех оттенков. И, нако-
нец, пятый симптом - бордюр 
родинки. Обратите внимание 
на ее края - четкие они или 
потертые, размытые, как бы 
растворяющиеся в коже? 
Последнее может свидетель-
ствовать о меланоме».

Профессор Демидов рас-
сказывает, что в ряде стран 
принята даже методика 

ABCD, где А - асимметрия, В 
- бордюр, С - цвет и D - диа-
метр.

Факторы риска
К меланоме более склон-

ны люди светлокожие, с 
большим количеством роди-
нок. Еще один фактор риска 
- солнечные ожоги. «Мы не 
против солнца, но оно по-
лезно до тех пор, пока не 
вызывает ожоги. Особенно 
важно защищать от них де-
тей. В детстве солнечные 
ожоги так же вредны, как и 
во взрослом возрасте», - го-
ворит профессор Демидов.

Специалисты призывают 
людей регулярно самостоя-
тельно проводить осмотры 
родинок и не пренебрегать 
визитами к врачам. Однако 
россияне, увы, очень плохо 
осведомлены об этой болез-
ни, считают медики, а потому 
зачастую обращаются к вра-
чам, когда сделать что-либо 

уже поздно. «Во многих стра-
нах, включая Россию, отме-
чается стремительный рост 
заболеваемости меланомой 
кожи, - продолжает Лев Де-
мидов. - В России меланома 
занимает лидирующие места 
по приросту смертности. Это 
во многом связано с недо-
статочной информированно-
стью населения и запоздалой 
диагностикой заболевания».

Тем временем продолжи-
тельность жизни при мела-
номах напрямую зависит от 
стадии опухоли. Так, на ран-
ней стадии толщина опухоли 
составляет около 1 мм, и по-
сле ее хирургического уда-
ления 90% пациентов полу-
чают шанс прожить пять лет 
без рецидивов. На поздних 
же стадиях появляются отда-
ленные метастазы, а в этом 
случае смертность в течение 
одного года доходит до 75%.

Как разбудить 
иммунную систему?

До последнего времени 
лечить болезнь на поздних 
стадиях врачам было практи-
чески нечем. Однако сегодня 
с появлением нового направ-
ления - иммуноонкологии 
- ситуация несколько изме-
нилась. Многие лаборатории 
мира теперь ведут разработ-
ки в этом направлении.

Итак, в норме иммунная 
система не должна атако-
вать сама себя. Однако при 
встрече с канцерогенными 
клетками клетки иммуните-
та вдруг «слепнут» и позво-
ляют им вести в организме 
разрушительную работу. 

Суть иммуноонкологии - вос-
становить иммунный кон-
троль над опухолью, то есть 
заставить иммунную систему, 
которая сталкивается со зло-
качественными клетками, 
проснуться. Уже известны 
рецепторы, которые погру-
жают иммунитет в состояние 
сна, - это CTLA-4 и PD-1. До-
казано, что если на лимфоци-
тах человека присутствуют 
эти рецепторы, а на клетках 
опухоли есть сходные мо-
лекулы, то иммунная систе-
ма не будет реагировать на 
опухоль и заболевание нач-
нет прогрессировать. Задача 
иммуноонкологических пре-
паратов - подавить эти ре-
цепторы, в результате чего 
иммунная система «проснет-
ся» и начнет распознавать 
опухоль.

«Реальные успехи иммуно-
терапии связаны с появлени-
ем нового поколения иммуно-
онкологических препаратов 
- ингибиторов регуляторных 
молекул ключевых этапов 
иммунного ответа. Эти пре-
параты воздействуют не на 
раковые клетки, а на клетки 
иммунной системы больного, 
направляя их на борьбу с ра-
ком. И организм начинает са-
мостоятельно бороться с опу-
холью с помощью иммунной 
системы как с любой другой 
чужеродной клеткой», - рас-
сказывает ведущий научный 
сотрудник отделения биоте-
рапии опухолей РОНЦ им. 
Н.Н. Блохина РАМН, член 
ESMO и Российского обще-
ства клинической онкологии 
Галина Харкевич.

Наши врачи участвова-
ли в исследованиях новой 
терапии на пациентах с ме-
тастатической меланомой. 
Как отмечает Лев Демидов, 
длительный положительный 
эффект достигался пример-
но у 20% пациентов. Сегод-
ня медики пробуют сочетать 
иммунотерапию с хирургиче-
ским лечением, с химиопре-
паратами. Эффективность 
таких комбинаций вдохнов-
ляет - выживает до половины 
пациентов, которые раньше 
были обречены. Тем време-
нем исследования в области 
иммуноонкологии ведутся и 
по другим видам опухолей - 
почек, легких, головы и шеи 
и многих других. Сейчас уче-
ные называют этот метод 
прорывом, который может 
перевести рак в разряд хро-
нических болезней.

Арина Петрова

Не всякая родинка опас-
на, однако определить, 

сулит ли то или иное пиг-
ментное образование на 

коже проблемы, может 
только специалист. И все 

же есть несколько сим-
птомов, которые должны 
заставить насторожиться 

и обратиться к врачу. 
Ведь промедление мо-

жет закончиться печаль-
но. Специалисты не пе-
рестают повторять: чем 
раньше диагностирова-

на болезнь, тем выше 
шансы на выживание. 

Запущенная меланома, 
или рак кожи, сегодня 

в большинстве случаев 
считается неизлечимой, 

однако надежда на то, 
что скоро ситуация из-

менится кардинальным 
образом, уже появилась.

РОДИНКА ИЛИ РАК?

Мы не против солнца, но оно по-
лезно до тех пор, пока не вызыва-

ет ожоги. Особенно важно защищать от них 
детей. В детстве солнечные ожоги так же 
вредны, как и во взрослом возрасте

Возвращаю любимых
Воссоединяю семьи

Консультация бесплатно
(495) 766-67-78
www.praksin.com

К

Сильнейший ясновидящий 25 лет
практики

ПРАКСИН ВАДИМ ГЕРМАНОВИЧ
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Телефоны рекламного отдела
975-23-27
975-20-74

975-22-50
975-21-60(499) (499)
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Городской лагерь стал 
центром отдыха

Реформирование детского 
отдыха в столице проходит 
уже второй год, и каждая весна 
«радует» родителей неприят-
ными сюрпризами. Большин-
ство московских детей уже не 
смогут проводить каникулы в 
городских лагерях. О том, что 
их попросту закрыли, преоб-
разовав в центры отдыха, го-
рожане узнали еще в прошлом 
году. На сайте Департамента 
культуры, к которому отошли 
обязанности по организации 
досуга школьников, появилось 
объявление: на городские ла-
геря теперь могут рассчиты-
вать дети-сироты, выходцы 
из малообеспеченных семей, 
дети-инвалиды и другие 
льготники. А 
куда отправ-
лять осталь-
ных мальчиков 
и девочек?

«Много лет 
детские город-
ские лагеря кури-
ровал Департа-
мент образования. 
Они были доступ-
ны для всех желаю-
щих как по террито-
риальному признаку 
(школа рядом с до-
мом), так и по цене. 
Многие были либо со-
вершенно бесплатны, 
либо стоили символи-
ческих денег. Почему же 
теперь нас хотят лишить 
уже годами проверенного 
способа организации лет-
него отдыха, не предложив 
никакой альтернативы? По-
чему такие вопросы решают-
ся без ведома заинтересован-
ных родителей? Ведь не у всех 
есть бабушки или возможность 
отправить ребенка в лагерь, ку-
пив ему дорогую путевку» - так 
объяснила ситуацию москвич-
ка Елена Грифенштейн.

Теперь москвичи вынужде-
ны сами платить за то, чтобы 
на лето пристроить ребенка. 
Лагерь на «Тимирязевской» 
приглашает в спортивную про-
грамму - две тренировки в день 
по айкидо, футбол, занятия не-
мецким языком. За одного ре-
бенка здесь просят больше 30 
тыс. рублей в месяц плюс пи-
тание в соседнем кафе за свой 
счет. За то, чтобы сыновья не 
болтались по улицам, матери 
придется отдать не меньше 80 
тыс. рублей в месяц.

В одном из столичных куль-
турных центров открывается 
научный летний лагерь для 
самых интеллектуальных 

мальчиков 
и девочек. 
Они будут 
заниматься 
биологией, 
химией, физи-
кой, а также изучать медицину. 
Анонс обещает экскурсии в 
лучшие научные центры столи-
цы, опыты в настоящих лабора-
ториях и еще много интересных 
вещей. Вот только родители за 
каждые пять дней пребывания 
ребенка в этом лагере выложат 
по 17 тыс. рублей.

«Я одна воспитываю двоих 
детей, к льготным категориям 
не отношусь. Отпуск у меня 
три недели. Чтобы купить пу-
тевку на общих основаниях, за 
три недели мне нужно запла-
тить две трети зарплаты на од-
ного ребенка. При этом в пред-
лагаемых городских лагерях 
режим таков, что необходимо 
опоздать на работу на час и на 

час раньше уйти. Дома 8-лет-
него ребенка на целый день 
оставить не могу. Как можно 
было так поступить с нашими 
детьми?» - возмущается на од-
ном из городских форумов мо-
сквичка Юлия Буланова. Но в 
московском правительстве ин-
тересы обыкновенных семей в 
этом году опять проигнориро-
вали.

Отдых на вес золота
Ничем не лучше ситуация 

с отдыхом в загородных ла-
герях Подмосковья и у моря. 
Бесплатными путевками туда 

тоже обеспечиваются только 
дети-льготники. Теперь к 

ним прибавились 
подростки, состо-
ящие на учете в 
комиссиях по де-
лам несовершенно-
летних. Они тоже 
имеют право на бес-
платный отдых, и об 
этом прямо заявила 
вице-премьер Ольга 
Голодец. Чиновни-
кам, в том числе и мо-
сковским, поставлена 

задача обеспечить каждого из 
них путевкой на юг. О том, что 
такое соседство может стать 
причиной многочисленных 
конфликтов, уже сейчас преду-
преждают специалисты.

«Домашние ребята чаще 
всего не могут противостоять 
таким подросткам, поэтому 
они подвергаются давлению и 
унижениям. Воспитатели, безу-
словно, понимают это, но не 

могут никак воздействовать на 
столь специфическую «льгот-
ную» категорию. Выгнать из 
лагеря их нельзя, наказывать 
тоже. Поэтому педагогам при-
дется закрывать глаза на мно-
гие «шалости» проблемных де-
тей, а остальным школьникам 
терпеть их опасные проказы», 
- говорит учитель одного из 
московских образовательных 
центров Николай Грачев.

Руководители московского 
правительства утверждают, 
что в столице выделено 122 
тысячи бесплатных путевок 
на летний отдых. Судя по все-
му, недостаток подмосковных 
лагерей решено компенси-
ровать поездками в теплые 
края. «В этом году мы пош-
ли на то, что все те ребята, 
которые отправятся на море, 
будут доставляться туда само-
летами. Это два с половиной 
часа в пути. Мы смогли в рам-
ках своего бюджета пересмо-
треть некоторые параметры», 
- сказал руководитель Депар-
тамента культуры Александр 
Кибовский. Он отметил, что 
за сезон самолеты совершат 
около 600 рейсов, причем де-
тей будут отправлять не об-
щими, а специально выделен-
ными рейсами.

В это время родителям 
нельготных школьников при-
дется платить немалые день-
ги за право пристроить своих 
детей на летний отдых. Сто-
имость путевки в недорогой 
коммерческий детский лагерь 
в Подмосковье стартует от 25 
тыс. рублей за смену, а сред-
няя цена находится в районе 
35 тыс. рублей. Далее цена 
увеличивается в зависимости 
от условий проживания и пи-
тания. Стоимость путевки мо-
жет также зависеть от того, 
где будет находиться комната 

и сколько в ней будет 
человек. На окончатель-
ную цену влияет и дата 
заезда - самые дорогие 
смены в середине лета. 
В итоге поездка ребенка 
в подмосковный лагерь 
может обойтись в 40-45 
тыс. рублей.

Отправить ребенка 
на отдых в Крым тоже 

очень недешево. Средняя стои-
мость путевки на берегу моря 
начинается от 40 тыс. рублей, 
не считая покупки билетов на 
самолет. И теперь родители 
маленьких москвичей грустно 
шутят: оказывается, самый на-
дежный способ обеспечить ре-
бенка поездкой на юг - это по-
ставить его на учет в «детскую 
комнату» в полиции.

Наталья Пуртова

Детских лагерей, готовых принять школьников на летний 
отдых, в этом году стало значительно меньше. Бесплатные 
путевки в них получат только малыши из малоимущих 
и многодетных семей, сироты, инвалиды, а также 
подростки, стоящие на учете в комиссиях по делам 
несовершеннолетних. Остальным семьям предложено 
заплатить за детские каникулы немалые деньги.

Большинство москов-
ских детей уже не 
смогут проводить ка-
никулы в лагерях.
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Две многоэтажки, вокруг 
которых разгорелся конф-
ликт, были построены на 
Юбилейном проспекте не-
сколько лет назад. Формально 
они расположены на террито-
рии города Реутова. Некото-
рое время проблем с комму-
нальщиками не было. Но с мая 
2015 года деятельность, свя-
занная с многоквартирными 
домами, стала лицензирован-
ной. У прежней управляющей 
компании не оказалось сво-
евременно оформленной ли-
цензии на управление много-
квартирными домами. Именно 
поэтому администрация Реу-
това решением комиссии по 
предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций 
и обеспечению пожарной без-
опасности города Реутова Мо-

сковской области 26 мая 2015 
года назначает в новострой-
ках новых «хозяйственников» 
- компанию РЭУ-6. Жильцы 
были неприятно удивлены - 
качество обслуживания силь-
но ухудшилось.

Собственники решили по-
менять управляющую ком-
панию. Они провели общее 
собрание, на котором выбра-
ли управляющую компанию 
ООО «ПИК-Комфорт». Но 

РЭУ-6 полномочия отдавать не 
собиралось. Администрация 
Реутова подала в суд на про-
тестующих жителей, а также 
ходатайство о применении 
обеспечительных мер: не допу-
скать ООО «ПИК-Комфорт» 
к управлению домами. Послед-
нее определение обжаловано 
и отменено Реутовским судом. 
Соответственно управляю-
щая компания ООО «ПИК-
Комфорт» осуществляет свою 

деятельность по управлению 
спорными домами, но РЭУ-6 
продолжает выставлять счета.

Сегодня судебная тяж-
ба продолжается. Жильцы 
предоставили все докумен-
ты по проведенным общим 
собраниям. Они смогли до-
казать, что собственники на 
самом деле выбрали управ-
ляющую компанию ООО 
«ПИК-Комфорт».

«По нашему мнению, ис-
ковые требования истца - ад-
министрации города Реутова 
- необоснованны и ничем не 
подтверждены. Администра-
ция обратилась в суд без каких-
либо оснований, непонятно по 
каким мотивам. Чиновники 
даже не захотели поговорить 
с жильцами домов, выслушать 
их аргументы. Они даже не 

поинтересовались, почему 
люди решили поменять РЭУ-6 
и выбрали «ПИК-Комфорт». 
Разве так должны поступать 
органы местного самоуправ-
ления, призванные помогать 
жителям? Мы уверены, что 
докажем в суде правоту соб-
ственников и их право на 
выбор любой управляющей 
компании», - говорит дирек-
тор юридического департа-
мента ООО «ПИК-Комфорт» 
Николай Широков.

На последнем заседании 
суда компания ООО «ПИК-
Комфорт» все-таки получи-
ла разрешение осуществлять 
свою деятельность. Но жители 
опасаются, что чиновники все 
еще могут навязать им свою 
управляющую компанию.

Наталья Владимирова

Жители против УК
Нешуточный конфликт разгорелся в подмосковном Реутове. 
Вот уже несколько месяцев жильцы двух новостроек и 
администрация города не могут договориться о том, какая 
управляющая компания будет обслуживать эти здания.
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Наконец-то мы дожда-
лись весеннего тепла, 
которому животные рады 
не меньше, чем их хозя-
ева. Однако не будем за-
бывать о том, что весна 
сколь прекрасна, столь и 
опасна. И в особенности 
для наших питомцев, так 
мечтающих погулять по 
лесу и поваляться в тра-
ве. Ведь в этих местах их 
с огромным аппетитом 
поджидают клещи, бло-
хи и комары, гораздо бо-
лее вредные для зверей, 
чем для человека.

Опасный кровосос
То, что в России с приходом 

весны наступил сезон клещей, 
знает, наверное, всякий. Соци-
альная реклама предупреждает 
нас об этом на каждом шагу. 
Однако, несмотря на это, вете-
ринары, как и прежде, называ-
ют майские праздники «пиром 
клещей»: именно в это время 
ежегодно количество лохма-
то-усатых пациентов с данной 
проблемой зашкаливает.

Интересно почему?
- Предупреждать людей об 

опасности надо снова и снова, - 
уверена президент Ассоциации 
организаций и специалистов 
в сфере обеспечения ветери-
нарной безопасности доктор 
биологических наук, профес-
сор Лилия Сургучева. - И не 
только потому, что, пребывая 
в эйфории от прихода весны, 
люди забывают об этом. Но 
и потому, что с каждым годом 
данная проблема становится 
все серьезнее. Ведь эволюция 
продолжается, а это значит, 
что клещи, как и любой живой 
организм, совершенствуются. 
Желая выжить, они «умнеют». 
Приведу самый яркий пример. 
Если еще несколько лет на-
зад проблемным по клещам 
временем считалось лето, а ак-
тивность клещей начиналась 
приблизительно с 5(!) градусов 
тепла, то сейчас для клещей не 
преграда даже нулевая темпе-
ратура. И поэтому фактически, 
как только начинает пригре-
вать солнце, начинают акти-
визироваться и клещи. Второй 
момент - то, что за последние 
годы они существенно расши-
рили ареалы своего обитания. 

Если раньше зоной риска счи-
тались леса и парки, то сегод-
ня «поймать клеща» животное 
может в любом месте, где есть 
растительный покров, т.е. везде, 
где растет трава или кустарни-
ки. Такая опасность сохраня-
ется до наступления морозов 
(приблизительно до середины 
осени).

Ну а чем чревата для живот-
ного встреча с клещом, можно 
перечислять долго. Ничем хо-
рошим - это точно.

- Как минимум это аллер-
гическая реакция на токсиче-
ские вещества, выделяемые 
клещом, - продолжает Лилия 
Михайловна. - Причем лично 
мне в моей практике встреча-
лись очень серьезные случаи, 
вплоть до отека легких у жи-
вотных с пониженным иммуни-
тетом. Второе очень опасное и 
настолько же часто переноси-
мое клещами заболевание - это 
пироплазмоз, возбудитель ко-
торого переносится в слюнных 
железах клеща. Чрезвычайно 

опасное за-
болевание, от 
которого жи-
вотное может 
б у к в а л ь н о 
сгореть на гла-
зах в течение 
4-5 дней. Ну и 
на третьем месте 
в рейтинге «подар-
ков от клещей» тоже 
очень распространенный 
энцефалит - поражение голов-
ного мозга, имеющее воспа-
лительный характер. И самое 
неприятное - подхваченное 
животным заболевание можно 
еще и вовремя не заметить, т.к. 
достоверно узнать, не заболе-
ло ли животное, можно только 
после анализа крови.

Рок комара
К большому сожалению, это 

только малая толика неприят-
ностей, которые могут доста-
вить клещи нашим питомцам.

- Есть такое заболевание, 

как чесоточные, или, как их 
еще называют, внутренние 
клещи. Медицинское назва-
ние этого заболевания - де-
модекоз. И его вызывает 
подкожный клещ. Это очень 
тяжелое заболевание, и оно 
очень беспокоит животное, 
т.к. характеризуется изнуря-
ющим зудом на коже. К тому 
же паразиты, заражающие 
животное, могут поселяться 
в собачьей подстилке или в 
ворсистых коврах и инфици-
ровать вылеченное животное 
снова и снова. Кроме того, на 
сегодняшний день известно, 

что клещи переносят 
вирусные заболева-

ния. Еще крайне 
н е п р и я т н ы й 

сюрприз от 
них - это 
глисты, по-
скольку это 
факт: клещи 
я в л я ю т с я 
очень актив-

ными пере-
н о с ч и к а м и 

паразитарных 
заболеваний. Ну 

а самое неприятное 
то, что, заразившись 

глистами, животное может 
передать их человеку.

Кстати, что касается гли-
стов, оказывается, их могут 
принести в нашу жизнь не 
только клещи, но и их, каза-
лось бы, куда более безобид-
ные «коллеги».

- К сожалению, все чаще 
мы получаем подтверждение 
тому, что серьезным «резер-
вуаром» паразитарных за-
болеваний являются и блохи, 
- продолжает Лилия Михай-
ловна. - Причем тут свои осо-

бенности. Ведь блохе, чтобы 
сделать свое черное 
дело, не обязательно 
поселяться в шерсти 
питомца. Достаточно 

просто прыгнуть на кош-
ку или собаку и отло-

жить яйца. А вот тут ню-
анс. Не только животное, но 
и хозяин оказывается в груп-

пе риска, если он не любит 
убирать дома. Ведь самка бло-
хи способна откладывать бо-
лее ста яиц в день. И о послед-
ствиях нетрудно догадаться. 
Это опять же циркуляция 
заболевания в доме. Кроме 
того, укусы блох чреваты все 
той же аллергией и, что еще 
хуже, если речь идет о совсем 
маленьких животных, даже 
анемией. Увы, и такие случаи 
бывали в моей практике.

Но если блохи переносят, 
так сказать, классических, 
ленточных червей, есть, ока-
зывается, у них «коллеги», 
носящие с собой куда более 
опасные «мины». В это труд-
но поверить, услышав такое 
в первый раз, но это комары.

- Да, причиной заражения 
питомца очень неприятными 
паразитами под названием 
дирофилярии может стать 
обычный комар, - констати-
рует профессор Сургучева. 
- После комариного укуса 
личинки дирофилярии попа-
дают из слюны насекомого 
под кожу животного. Там они 
питаются и развиваются в 
течение трех месяцев и по-
сле этого срока через крове-
носные сосуды попадают в 
легкие и сердце животного, 
поражая все большие участ-
ки кровеносной системы и 
достигая в длину 30 сантиме-
тров. Лечатся они сложно, а 
для животного смертельно 
опасны. Что еще неприятнее, 
питомец может стать зараз-
ным и для людей.

Разумеется, все это даже 
читать крайне неприятно. Но 
кто предупрежден, тот воору-
жен. Поэтому на самом деле 
и весна, и лето могут остаться 
счастливым временем, если 
просто вовремя позаботиться 
о своих питомцах, да и о себе. 
Ведь в данном случае, забыв 
о том, что мы в ответе за тех, 
кого приручили, можно здо-
рово расплатиться за свое 
легкомыслие: и деньгами, и 
нервами, и здоровьем.

Марина Алексеева

СЕЗОН СЕЗОН 
КРОВОСОСОВКРОВОСОСОВ

КОРРЕСПОНДЕНТ «МН» ВЫЯСНЯЛ, ПОЧЕМУ КЛЕЩИ «УМНЕЮТ», 
ЧТО В БРЮХЕ У БЛОХИ И В ЧЕМ КОВАРСТВО КОМАРОВ
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«Если еще 
несколько лет 

назад проблемным 
по клещам време-

нем считалось лето, а 
активность клещей на-

чиналась с 5(!) градусов 
тепла, то сейчас для 
клещей не преграда 
даже нулевая тем-

пература». 

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТОВ
Как защититься от зловредных насекомых?

1. Прежде всего с наступлением теплых дней 
обзаведитесь средствами от попадания насе-
комых на животное. Сегодня в ветеринарных 
аптеках они представлены в ассортименте. Это 
и ошейники, и всевозможные спреи, и мази. 
Однако ветеринары предупреждают: обяза-
тельно ознакомьтесь с дозировкой средства. 
Как правило, они токсичны. Передозировка мо-
жет плохо сказаться на здоровье животного.
2. Вернувшись домой с прогулки, особенно 
если были на природе, прежде чем зайти в дом, 
обязательно ощупайте животное. Проверьте, 
нет ли на нем клещей. Помните, что са-
мые вероятные места их локации 
- за ушами, в ушах, между паль-
цами на лапах, а также живот и 
область паха. Старайтесь чаще 
вычесывать питомца, особенно 
после прогулок.
3. Если вы все-таки обнаружили на 
собаке клеща, как мож-
но быстрее извлеките 

его. Для этого капните на место, куда присо-
салось насекомое, каплю растительного масла 
или спирта, а после этого аккуратно извлеките 
клеща пинцетом. Место укуса продезинфици-
руйте. Клеща же ни в коем случае не выбрасы-
вайте, а закройте в банку и как можно скорее 
идите к ветеринару. Сдав насекомое на анализ, 
доктор узнает, носителем какой инфекции оно 
является. Не получилось сохранить клеща, сде-
лайте анализ крови питомца.
4. Как можно чаще проводите дома влажную 
уборку. Не забывайте о местах, куда могут за-
бираться насекомые, - плинтусы, батареи. На-

сколько возможно, откажитесь от ворсистых 
ковров. Чаще меняйте подстилку собаке 
или стирайте ее. Чаще мойте с мылом 
руки. При первых признаках недомогания 

животного обратитесь к врачу, дабы 
исключить одну из тех тяжелых 

инфекций, которые переносят 
насекомые. Все они весьма 
трудноизлечимы.
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- Альберт Леонидович, в 
«Школе современной пьесы» 
вы уже 26 лет. Никогда не жа-
лели о выборе? Ведь есть куда 
более именитые театры.

- Я жалею только об одном 
- что наш театр называется 
«Школа современной пьесы». 
Все актеры играют много клас-
сики - я не играю ее совсем. Вот 
единственное, о чем жалею.

- От чего еще испытыва-
ете дискомфорт в дне сегод-
няшнем?

- От того, что театр другой 
стал. Совсем другой. Все-таки 
я привык к психологическому 
театру, а сейчас сплошные шоу.

- Опять вы о театре. Но 
ведь есть еще жизнь за ок-
ном, какие-то общественные 
вещи, политические... Или все 
остальное не так уж и важно?

- Боюсь показаться не живу-
щим сегодня, но меня действи-
тельно это куда меньше интере-
сует. Я ощущаю себя человеком 
только в момент, когда играю в 
театре или снимаюсь в кино. Это 
основное мое ощущение жизни.

- А все, что вокруг?
- А все, что вокруг, лучше не 

замечать.
- Как же семья, дети?
- Ну семья - есть семья. А в 

остальном, наверное, все-таки 
стоит жить в каком-то своем, 
замкнутом мире. Вообще, ни по-
литика, ни общественная жизнь 
меня никогда особенно не вол-
новали. Тем более что участво-
вать в этом сложно, от тебя ни-
чего не зависит...

- Многие актеры полагают 
иначе. Считают себя сове-
стью нации, пытаются ре-
шать судьбы родины.

- Это неправильно. Актеры 
- люди, подверженные настрое-
нию. Сегодня им одно нравится, 
завтра - другое. Потом, если они 
что-то говорят, это не значит, что 
так думают. Я бы их не слушал.

- Вы земной человек, в об-
лаках не витаете. В профес-
сии это больше помогало или 
мешало?

- Мне как-то везло всегда, я 
был в хорошей компании, начи-
ная с Школы-студии МХАТ, где 
были замечательные педагоги, 
однокурсники. Вот мы никогда 
не интересовались политикой и 
социальным устройством. Ког-
да выбирали комсорга, доходи-
ло буквально до скандала - ни-
кто не хотел этим заниматься. 
Вот курс на год младше - тот 
был очень социальный: все в 
месткоме, в профкоме, в коми-
тете комсомола. Новые веяния 
они быстро усваивали: когда 

пошли эти коммунистические 
бригады, объявили себя ком-
мунистическим курсом и своего 
педагога, Павла Владимиро-
вича Масальского, этой своей 
деятельностью буквально до 
истерики доводили. Ну что, из-
вестным актером с того курса 
стал только Володя Высоцкий, 
а у нас Саша Лазарев, Женя 
Лазарев, Толя Ромашин, Слава 
Невинный, Кашпур, Лаврова, 
Покровская... То есть звездный 
курс был. И мы ничем не инте-
ресовались, кроме профессии.

«Ален Делон показал,
что такое слава»
- В кино все по-разному по-

пали. Вы - поздно. Почему?
- Не знаю. Кино вообще дело 

такое: повезет - не пове-
зет. Случайность.

- Но именно кино 
дает популярность. 
У вас был момент, 
про который говорят 
«проснулся знамени-
тым»?

- Нет. 10 лет я не сни-
мался вообще - меня 
только пробовали и про-
бовали. Когда стали сни-
мать, начал я с ролей от-
рицательных - сначала 
фашиста играл, потом 
спекулянта. И это не 
стало началом карьеры: 
снялся и снялся, никто меня не 
узнавал. Потом был фильм «Вид 
на жительство» - тоже не могу 
сказать, что как-то меня просла-
вил. После «Тихони» старушки 
начали меня привечать, внукам 
своим говорили: это хороший 
дядя идет... «Тегеран-43» - после 
этого фильма как-то стали при-
знавать. Ну потому что широко 
прошел, Ален Делон там снялся, 
другие знаменитые артисты...

- Глядя на Алена Делона, вы 
поняли, что такое слава?

- Ну да. Когда снимали на 
Елисейских Полях, Наумов уго-
варивал его сидеть в автобусе и 
не выходить. А тот специально 
вышел, чтобы показать, какой 
он великий. И там, в Париже, 
движение просто остановилось!

- Можете сказать, что Де-
лон был самым звездным ва-
шим партнером?

- Конечно... Джигарханяна 
еще могу назвать - наверное, 
самый популярный наш актер, 
не заметить его невозможно. 
Снимались как-то в Германии 
- он так разговаривал в магази-
нах с местными продавщицами! 
И что удивительно, они его по-
нимали. Что бы ни примерил, 

ему все время говорили: кляйне, 
кляйне. Армен отвечал: «Какое 
на фиг (он, конечно, не так ска-
зал) «кляйне» - давай заворачи-
вай!» Очень веселый человек. 
Был. Сейчас не знаю - давно с 
ним не встречались. Хотя вижу 
Армена часто. У нас спектакль 
есть такой, где я играю челове-
ка, к которому никто не прихо-
дит на юбилей. Этих людей, ко-
торые не пришли, показывают 
на экране, и Джигарханян там 
тоже присутствует.

- В том же спектакле на 
сцену у вас выходил актер еще 
более популярный - Владимир 
Вольфович. Как с ним игра-
лось?

- Ну как сказать... Поскольку 
я там юбиляр, он мне какие-то 
сувениры элдэпээровские да-

рил. И водка, например, 
очень хорошая! Водка 
«Жириновский». Мы 
там по ходу действия вы-
пиваем. И два раза пили 
настоящую водку. Это 
было так здорово!.. 

- Вы народного полу-
чили относительно не-
давно, в 90-е. Статус 
греет?

- Как к этому отно-
шусь? Да никак. Когда заслу-
женного дали - об этом даже не 
узнал. И народный никак на мне 
не сказался. Матери, пока она 
жила, наверное, было приятно. 
А у меня никаких эмоций это не 
вызвало.

- Вообще, многие уверены, 
что народные артисты жи-
вут несколько иначе, чем вы. 
У вас довольно скромный дом, 
более чем скромная кварти-
ра...

- Видите ли, когда я много 
снимался в кино, таких денег, 
как сейчас, не платили. Когда 
начали платить, меня перестали 
снимать.

- Но вам, судя по всему, сей-
час нужно очень много рабо-
тать. Правда же?

- Ну, поскольку у меня семья, 
и жена не работает, и дети - то 
да, конечно. Надо зарабаты-
вать, что поделаешь. Поэтому, 
когда бывают съемки, конеч-
но, живется легче. Последнее 
время их что-то нет. В театре 
зарплата небольшая. Есть ан-
трепризы, но их тоже сейчас не 
так много.

«Не знаю, о чем
разговаривать 
с дочкой»
- Маленькие детки - малень-

кие бедки... Помню, общались 
с вами на 70-летии, дочки со-
всем маленькие еще были, вы-
зывали у вас сплошное умиле-
ние. За прошедшие восемь лет 
с проблемами столкнулись?

- Конечно. Одна сейчас окан-
чивает университет. Что будет 
делать дальше - непонятно.

- Где учится? На кого?
- Ни на кого. Это кафедра ис-

кусств в РГСУ. Вообще, она хо-
чет петь. У нее есть голос, но... 
А вторая в 9-м классе учится. И 
вот с ней больше проблем.

- Многие через это про-
ходят, всем непросто. Но 

вам, быть может, непросто 
вдвойне из-за возраста?

- Не поэтому. А потому что 
это был ангельский ребенок. 
Она никогда не плакала, не ка-
призничала. Когда я уходил на 
работу, она бежала поцеловать. 
А сейчас это совершенно дру-
гое существо.

- Пытаетесь быть стро-
гим?

- Да нет. Ругать ее бессмыс-
ленно. Только единственная на-
дежда на то, что гены сыграют. 
В нашем роду все-таки нет мер-
завцев, алкоголиков, паранои-
ков... Я только очень сожалею, 
что рано купил ей компьютер, 
надо было повременить. По-
тому что если старшая дочь 
все-таки что-то читала, то эта 

вообще не читает. Все время в 
компьютере. Все время!

- Время другое, люди другие. 
Вам сложно понять этих но-
вых людей?

- Мне понять их невозможно. 
Вот ей, например, нравится этот 
Бибер...

- Джастин Бибер? Симпа-
тичный паренек - вот и нра-
вится, что тут удивитель-
ного?

- Ну чудовище просто!
- Спорное утверждение, но 

ладно. В чем еще криминал?
- Ну то, что она рисует. Вся-

кие чудовища. Я этого не по-
нимаю. Не понимаю и не могу с 
этим примириться.

- Но для нее вы тоже, на-
верное, инопланетянин, она 
вас также не понимает.

- Да, наверное. Но видите 
ли, то, что сейчас они смотрят, 
вместо того чтобы читать ве-
ликую литературу, опустошает 
их души. Мы, когда были в их 
возрасте, читали «Над пропа-
стью во ржи». Это все-таки че-
ловеческое произведение, это о 
душе. А то, что они смотрят, - не 
человеческое, нет. 

- Ну что вы так волнуе-
тесь - перерастет.

- Не знаю... 
Жена моя выбра-
сывает ее рисунки, 
все эти чертики, 
гадости - и опять 
скандал. Вообще, я 
вижу сейчас моло-
дых людей... Не в 
театре, потому что 
у нас очень хоро-
шая молодежь. Где 
есть профессия и 
любовь к профес-
сии, там эти про-
блемы уходят. Но 
то, что я вижу в 
массе, - это, конеч-

но, чудовищно. О чем с ними 
разговаривать, я не знаю.

- Есть такое понятие 
«уходящая натура». В этом 
смысле чувствуете себя ухо-
дящим?

- Меня это не интересует. И 
ваше определение меня не ин-
тересует. Более того, считаю 
его оскорбительным. Посколь-
ку я живу в профессии, то для 
меня только один критерий 
есть - что я нужен еще, что я 
играю. Так всегда и было с ак-
терами, лишь это позволяло им 
доживать до глубокой старости. 
И я живу только премьерами, 
только сценой, только будущей 
работой. Мне кажется, этим и 
стоит жить...

Дмитрий Мельман

«Уходящая натура?
Для меня это понятие 
оскорбительное»
Последнее интервью Альберта Филозова
Это интервью ждало своего часа. Но, конечно, не такого. Ведь все были уверены, 
что со своей болезнью он справился. Несколько лет назад врачи обнаружили у Альберта 
Филозова онкологию. Лечение прошло успешно, казалось, все самое страшное позади. 
Но... 11 апреля блистательный актер нас покинул. Это интервью стало его последним...

В третьем браке у актера родились две дочери
С Арменом Джигарханяном 
в фильме«Тегеран-43»
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Александр и Анастасия Ан-
телава не являлись лидерами 
проекта. В их адрес со сторо-
ны членов жюри всегда было 
много нареканий. Скажем, 
Николай Цискаридзе однаж-
ды выставил паре унизитель-
но низкую оценку - «четвер-
ку». И это по десятибалльной 
шкале! Петрову и Антелаве 
надо было чем-то удивлять, и 
они с этой задачей справились 
на все сто. Такого от них дей-
ствительно не ожидал никто 
- Александр и Анастасия пред-
ставили танец на тему любви 
немецкого солдата и русской 
девушки. Причем молодой че-
ловек вышел на сцену в пол-
ном обмундировании и даже с 
автоматом наперевес...

Члены жюри пребывали 
в легком смятении. Интелли-
гентно и сдержанно проком-
ментировали: мол, слишком 
агрессивный номер и вообще 
не подходит к тематике шоу. На 
что Александр Петров ответил 
жестко: пусть решает зритель, 
он все поймет. И зритель ре-
шил. В адрес организаторов 
проекта посыпались обви-
нения в непатриотичности 
и оскорблении чувств 
наших ветеранов. Насто-
ящий скандал разразился в 
стенах Госдумы. Так, например, 
депутат от фракции ЛДПР 
Роман Худяков заявил: «Ко-
нечно, я возмущен и возмуще-
ны очень многие - и ветераны 
войны, и наши пенсионеры. В 
преддверии 9 Мая выступать в 
фашистской форме, да еще и 
со свастикой - это уже никаким 
комментариям не поддается!»

Дело дошло до того, что 
создателям шоу пришлось при-
нести свои извинения на сайте 
канала:

«Мы глубоко сожалеем, 
что номер, придуманный и 
представленный в программе 

молодым артистом Алексан-
дром Петровым, вызвал про-
тиворечивые эмоции у зри-
телей... Возможно, номер не 
был таким талантливым, как 
картины «Семнадцать мгно-
вений весны» или «Список 
Шиндлера», чтобы использо-
вание определенной симво-

лики стало оправданным, но 
намерения молодого артиста 
были чисты. Создатели, веду-
щие, члены жюри программы 
являются патриотами своей 
Родины и неоднократно об-
ращались к военной теме в 
своем творчестве. Поэтому 
нам особенно горько, что это 
выступление могло задеть 
чувства наших зрителей. Еще 
раз выражаем свое глубокое 
сожаление».

В качестве VIP-гостя на 
скандальном шоу присутство-
вал Карен Шахназаров. «МН» 
обратился к знаменитому ре-
жиссеру с вопросом: не поко-
робил ли его этот номер?

- Неуместный танец, - отме-
тил Карен Георгиевич. - Об 

этом я, кстати говоря, 
сказал и Александру. 

Не было понятно, 
что русская девуш-
ка - пленница кон-

цлагеря. Как зритель 
должен был догадаться? 
Ее хотя бы одели соответ-
ственно. И вообще непонят-
но, зачем Саша придумал 
этот номер. Что этим он 
хотел сказать?.. С другой 
стороны, Петров - моло-
дой талантливый актер. 

Ну ошибся, занесло его. Не 
стоит уж настолько серьезно 
обвинять во всех грехах. Мы 
все ошибаемся. Я думаю, это 
послужит ему хорошим уро-
ком. И в будущем ко всему, 
что делает в профессии, он 
станет относиться более про-
думанно.

А вот зампред думского 
комитета по культуре, актри-
са Елена Драпеко не видит в 
произошедшем никакого кри-
минала:

- Не нужно нам всем думать, 
что мы святее папы римского! 
В истории культуры немало 
было подобных сюжетов. Ис-
кусство для того и существует, 
чтобы будоражить душу, за-
ставлять задуматься. Кроме 
того, ведь реально были та-
кие случаи - любовь немецких 
солдат и русских девушек. Что 
здесь оскорбительного?

Ксения Позднякова

Премия «Шансон года - 2016» прошла с невидан-
ным доселе размахом. Впервые за всю историю 
церемонии перед входом в концертный зал сто-
личного Кремля была устроена красная дорожка!

Непривычные пока к атрибутам гламура исполнители, 
слегка смущаясь, дефилировали на концерт. Но само шоу 
показало: в полку шансона прибыло. Наташа Королева, 
Кристина Орбакайте, Александр Буйнов с успехом высту-
пили перед поклонниками Розенбаума, Шуфутинского и 
Новикова.

Программа без учета дорожки продолжалась более 
трех часов. Все отметили атмосферу грандиозного празд-
ника и потрясающие сценические декорации. В Государ-
ственном Кремлевском дворце то порхали огромные 
фантастические бабочки, то вдруг вырастали сказочные 
деревья, то начинали бить огненные фонтаны. Но глав-
ным украшением сцены конечно же были звезды. Звезды 
шансона. В этот вечер во всех смыслах блистали Елена 
Ваенга, Тамара Гвердцители, Вячеслав Добрынин, Григо-
рий Лепс, Лолита, группа «Любэ», Стас Михайлов и многие 
другие. По-настоящему, до слез, пронзила публику песня 
«Подъесаул» Игоря Талькова в исполнении необычного 
квартета: Олег Газманов, Сергей Трофимов, Александр 
Маршал и Денис Майданов.

«Шансон года - 2016» большинство зрителей оценили 
как начало новой эпохи в истории жанра вообще и «Радио 
Шансон» в частности. Праздничное мероприятие посети-
ли более 6 тысяч человек, а прямую трансляцию из Крем-
ля в прямом эфире «Радио Шансон» слушали несколько 
миллионов жителей 800 городов России! Сразу после 
концерта артисты и творческий коллектив радиостанции 
совершили переезд из Москвы в Санкт-Петербург, где на 
следующий день в КЗ «Октябрьский» состоялась повтор-
ная церемония. Это событие произвело фурор, поскольку 
вручение премии «Шансон года» прежде проходило толь-
ко в Москве, и впервые в этом году жителям Северной 
столицы приготовили такой сюрприз. Ну а чуть позже, в 
первые майские праздничные дни, «Шансон года - 2016» 
увидит вся страна - торжественную церемонию покажет 
Первый канал.

Раиса Чапала

ШАНСОН 
захватил Кремль

С 24 апреля телеканал 
РЕН ТВ начинает показ 
сериала «Пятницкий» - 
продолжение легендар-
ного «Глухаря». Теперь 
за главного - начальник 
ОВД «Пятницкий» Ирина 
Зимина.

За три сезона «Глухаря» 
следователь Сергей Глухарев 
прошел огонь, воду и медные 
трубы. Теперь это испыта-

ние предстоит пройти  Ири-
не Зиминой. Ее ждет много 
работы - отдел погрузился в 
хаос, подчиненные отбились 
от рук, а закон не всегда на 
стороне страждущих. Но 
главной героине не впервой 
доказывать, что ей по плечу 
мужская работа. Тем более 
что в этом ей помогают зна-
комые по «Глухарю» товари-
щи - старший опер Андрей 
Сорока, следователь Павел 
Мисаилов, инспектор Викто-
рия Герасимова.

Сериал «Пятницкий» взял 
лучшее, что было в «Глухаре», 
и вышел на новый уровень - 
еще больше захватывающих 
событий, динамичных сцен 
и черного юмора. Отказ от 
статичной камеры, переход 
на съемки сплеча помогли 
добиться эффекта реализма - 
это создает у зрителя впечат-
ление, что он смотрит не по-
становку, а настоящие кадры 
полицейской службы.

Если ОВД «Пятницкий» 
в «Глухаре» - это от начала и 
до конца декорации в быв-
шем павильоне «Космос» на 
ВДНХ, то в сериале «Пятниц-
кий» ряд эпизодов снимался в 
настоящем РОВД.

Особый реализм сериалу 
придает то, что в нем сыграл 
самого себя руководитель 
пресс-службы Следственного 
комитета России Владимир 
Маркин - по его же словам, 
для профилактики правона-
рушений.

Смотрите сериал «Пятниц-
кий» с 24 апреля, по воскре-
сеньям, целый день с 08.30 на 
РЕН ТВ.

Ирина Иванова

«ТАНЦАМ» объявили войну
На телешоу «Танцы со звездами» разразился гран-
диозный скандал! Развлекательным проектом даже 
заинтересовались в Госдуме. А все из-за сомни-
тельного номера в исполнении актера Александра 
Петрова и танцовщицы Анастасии Антелавы.

РЕН ТВ покажет продолжение «ГЛУХАРЯ»
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Маршал, Трофим, Газманов и Майданов 
объединились в квартет

Карен Шахназаров 
призывает не обвинять 

молодых людей 
во всех грехах
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На турецких мужчин можно смотреть хоть 
веками, особенно когда они разгуливают 
в бархатных халатах, расшитых сапфира-
ми. И все же напрашивается вопрос: по-
чему мы должны смотреть сериал «Ве-
ликолепный век» десятилетиями?

Во-первых, мы же с ними, с турками, больше 
не дружим. А, во-вторых, этот сериал уже давно 
наизусть выучили. Все эти «шехзаде» на наших 
глазах выросли, перессорились. И что? Снова 
здорово?

Признаю, пожалуй, одно. Парадоксальные 
мы, женщины, существа. Да нас хлебом не кор-
ми, дай нырнуть в параллельный мир. Пусть 
даже в гарем, где положение женщины - как у 
курицы в курятнике. Разве что не режут - и на 
том спасибо. И все же... Дворец, слуги, интриги, 
столы, заставленные диковинной едой, - и все, и 
мы прилипли к экранам, позабыв даже помеши-
вать борщ. А все потому, что их турецкий теле-
визионный гарем смотрится как сказка на фоне 
стандартной «однушки» в Бибиреве. Как гово-
рится, почувствуйте разницу. 

Я чувствую. Помню, когда «Великолепный 
век» впервые появился в эфире, я тоже попала 
под гипнотическое влияние этого бесконечно-
го перемалывания сплетен и подливания яда в 
чужой суп. В этом вся соль, все великолепие се-
риала. Не смейте говорить об исторической до-

стоверности - ее там нет и не предполагалось. 
Даже не думайте искать смысл - это история без 
начала и конца, где нет победителей и нет про-
игравших.

Мне вот лично интересно, с чего это на теле-
канале «Домашний» снова завели всю эту волын-
ку с тысячесерийным сериалом про рабство? Что 
это - попытка аккуратно намекнуть домохозяй-
кам, чтобы сидели потише и не требовали ничего 
до конца кризиса? Тогда надо было уже ставить 
«Рабыню Изауру». И послание бы читалось яс-
нее, и сериала этого мы уже сто лет как не виде-
ли. Соскучились, можно сказать, по фазендам и 
фазендейрам в красивых трико. А потом можно 
было бы откопать и «Санта-Барбару»...

За всей этой катавасией я ясно понимаю толь-
ко одно. Новых интересных проектов нам ждать 
не приходится, особенно таких, чтобы в России 
сделаны, на русской почве, с русской историей. 
А ведь есть материал, есть. Можно начать еще 
от Рюрика - и потихоньку, полегоньку. Тоже се-
рий на пятьсот, а что?.. Впрочем, молчу-молчу. 
Понимаю, не время сейчас. По программе рас-
терянная Роксолана только начинает понимать, 
куда и насколько она «попала». Побежала смо-
треть и сочувствовать. Вот бедняжка!..

СМОТРИМ ВМЕСТЕ C
Татьяной  Веденской

ОТПУСТИ МЕНЯ, 
СУЛЕЙМАН!

- Роман, не так давно каж-
дый третий, а то и второй с 
гордостью говорил о себе: я апо-
литичен. Как считаете, сегодня 
обычному человеку важно разби-
раться в политике?

- Безусловно. Вы вообще об-
ращали внимание, насколько у нас 
политизированный народ? Не-
сколько дней назад гуляю с ребен-
ком, нас обгоняют две девчонки, и 
знаете, о чем говорят? О Сирии! 
Невозможно сегодня не интере-
соваться политикой. Ведь от того, 
что происходит в мире, зависит 
наша жизнь. Наивно полагать, что 
те пожары, которые бушуют где-
то далеко, нас не коснутся. Хотя 
такая точка зрения существует. Я 
слышал не раз: где мы и где Сирия?  
Где мы и где Афганистан? Чечня? 
Но это же неверно! Если будем так 
думать и отмахиваться, ситуация 
изменится уже непосредственно в 
соседнем дворе. Где гарантия, что 
этого не случится?

- А что, если люди будут ин-
тересоваться политикой, гео-
политикой, опасности станет 
меньше?

- Конечно. Потому что у боль-
шинства будет единое мнение, 
которое называется «обществен-
ное». Это общественное мнение 
обладает огромным потенциалом. 
В конечном итоге именно оно 
оказывает влияние на людей, ко-

торые принимают реше-
ние. И если мы формируем 

правильное общественное 
мнение, то тем самым значи-
тельно снижаем опасность 

быть ввергнутыми в какие-
то ужасные события. Просто 
будем понимать, с чем имеем 
дело, и заранее знать, как этого 
избежать.

- И самая важная роль тут 
у телевидения?
- Несомненно. Анатолий Гри-

горьевич Лысенко, когда еще был 
руководителем телеканала РТР, од-
нажды сказал: «Если на сутки вы-
ключить новости, то на следующий 
день страна проснется и не узнает 
сама себя». Так и есть.

- Можете коротко и доходчи-
во разъяснить, почему россияне 
воевали в Сирии?

- Потому что... Смотрите: Сирия, 
Афганистан, Чечня - с кем мы там 
столкнулись? С террористами и 
всевозможными негодяями, кото-
рые головы режут людям, уничто-
жают храмы и памятники архитек-
туры. Яснее ясного должно быть 
всем, что мы пришли в Сирию, что-
бы эти изверги завтра не взрывали, 
не убивали людей вот прямо здесь, 
в Москве. Мы же помним, как это 
происходило, сталкивались с этой 
угрозой, с террористическими ак-
тами. И вот, понимая, с кем имеем 
дело, мы решили, как говорит пре-
зидент, на дальних подступах унич-
тожить всю эту нечисть, обезопа-
сить себя.

- Почему же идеи терроризма 
сейчас так популярны в мире?

- Я делал несколько программ 
на эту тему. Мы пытались понять, 
почему молодые люди, которые 
живут не только в России, но и во 
Франции, в Бельгии, в Германии, в 
других государствах, считающихся 
благополучными и комфортны-

ми, все бросают, едут за тридевять 
земель и вливаются в ряды этих 
террористов. То, что они обманы-
ваются, это понятно. Но чем их 
берут? В первую очередь тем, что 
обещают построить некое госу-
дарство, где все будет по справед-
ливости. Им говорят: вы вот, ре-
бята, живете (в той же Франции, 
например), и вам кажется, что вы 
люди второго сорта. Несправед-
ливо? Несправедливо. А так как 
вы люди второго сорта, у вас нет 
доступа к социальным лифтам, нет 
нормальной работы. Мы обещаем, 
что все будет по-другому... А еще 
они преподносят как бесовщину 
все эти однополые браки, усынов-
ление детей гомосексуальными 
парами. Говорят: вам это нравится? 
Нет? Мы обещаем, что в нашем 
государстве этого не будет. И если 
вы хотите, чтобы такое государ-
ство было построено, вливайтесь 
в наши ряды. И люди все бросают 
и едут. Считаю, именно здесь при-
чина. Поэтому, чтобы положить 
конец вливанию новобранцев в 
ИГИЛ (организация запрещена 
в России. - Ред.), помимо военных 
операций нужно активнее рабо-
тать с людьми, пытаться им объ-
яснить, что все это на самом деле 
банальный обман. Помните нашу 
девушку, студентку МГУ, из благо-
получной семьи, которая пыталась 
туда уехать? Представляете, как ей 
промыли мозги? Надо, надо рас-
сказывать молодежи о том, что в 
мире происходит. Я довольно часто 
встречаюсь с молодыми людьми, 
веду мастер-классы, читаю лекции 
и вижу - им интересно, они пыта-
ются докопаться до сути. И это 
радует. Ведь когда людям объясня-
ешь, где, что и почему происходит, 
у них как раз и формируется то са-
мое общественное мнение.

Марина Бойкова

Роман БАБАЯН: 
«Сегодня нельзя 

не интересоваться 
политикой»

Роман Бабаян, безусловно, в своем деле профи. 
Политическое ток-шоу «Право голоса» он ведет с 
самого первого выпуска уже седьмой год. А до это-

го был военным корреспондентом, готовил репор-
тажи из горячих точек, снимал документальные 
фильмы о людях и событиях, меняющих мир.

Гостьей программы «Студия 
89,9. Концертный зал», ко-
торая выходит по четвергам 
на радио «Страна FM», стала 
певица Сати Казанова.

Ведущим программы Роману 
Шахову и Александре Хайрулли-
ной восточная красавица рассказа-
ла о своем увлечении йогой.

- В йоге совершенство всегда 
чуть-чуть впереди совершенству-
ющегося. Йога - это инструмент, 
это путь, а не цель. И этим путем 
надо наслаждаться, - говорит Сати. 
- Дословно «йога» переводится как 
«объединение человеческого и бо-
жественного». А высшая ее цель - 
состояние любви, божественной и 
безусловной.

- А что было первопричиной 
твоего увлечения?

- 12 лет назад любимый муж-
чина, которого я очень уважала и 
никогда не посмела бы ослушать-

ся, наставил меня на этот путь... На 
самом деле я долго искореняла в 
себе эту традицию женской покор-
ности мужчине - мне это очень ме-
шало в жизни.

- Но теперь этого человека 
уже нет рядом с тобой?

- Ну и что. К ракете, которую за-
пускают, столько всего прицепле-
но. Но она улетает в космос, а все 
остальное сгорает в верхних сло-
ях атмосферы. Не подумайте, что 
этим сравнением я кого-то уничи-
жаю. Просто у каждого из нас есть 
свой ракетоноситель, и каждый 
для кого-то является таковым.

- Тебе удалось искоренить свою 
покорность?

- Нет. Но я хотела бы трансфор-
мировать покорность в смирение - 
в этом есть большое достоинство. 
Мы с самого начала божественны, 
хоть и грешны. Но божественное в 
нашей природе изначально - и мы 
должны просто к этому вернуться.

Ирина Иванова

Казанова устала быть покорной
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Нынешней весной, 
видимо, что-то разли-
то в воздухе. Началось 
настоящее поветрие 
откровений. Сначала 
Юрий Лоза раскри-
тиковал в пух и прах 
Rolling Stones и Led 
Zeppelin за неумение 
петь и играть, затем 
Олег Газманов заявил, 
что The Beatles - му-
зыканты слабенькие, а 
Ринго Старр не очень 
хороший барабанщик. 
Теперь к хору правдо-
любцев присоединился 
и Александр Градский. 
Он не стал препариро-

вать западную музыку, 
обратил свой взор на 
отечественную эстра-
ду. И замахнулся на 
«наше все» - обласкан-
ную публикой и крити-
кой Аллу Пугачеву.

- В последние годы 
она только ерундой и 
занимается. Это уди-
вительно! - поража-
ется мэтр. - То ли у нее 
что-то с пением про-
исходит, то ли у нее 
такой репертуар, то 
ли ей уходить не хо-
чется. Но ей не с чем 
оставаться! Мне ее 
так жалко: это чело-

век, который мечется 
всю жизнь и никак не 
может понять, где на-
стоящая радость.

Всенародную мно-
голетнюю любовь к 
Пугачевой Градский 
ничем объяснить не 
может. Для него это 
загадка, которую не 
под силу разгадать 
даже профессионалу. 
Феномен российской 
действительности.

- Есть такое по-
нятие, как звезда. 
Вот она - настоящая 
звезда нашей страны, 
- резюмирует Алек-

сандр Борисович. - Не 
поет, голоса нет, песни 
ужасные, но все равно 
она - звезда номер 
один. Ну вот так у нас 
получилось, такая у 
нас страна, что звезда 
у нас - она...

Критикуя Пуга-
чеву, альтернативной 
кандидатуры на трон 
Градский не предлага-
ет. Но, скорее всего, у 
него теплится надежда, 
что через годы это ме-
сто сможет занять кто-
нибудь из его подопеч-
ных в проекте «Голос».

Ольга Лесина

 

КУДА СХОДИТЬ
«Звездный»

(Щелковский районный 
культурный комплекс, 

24 апреля)
В этом году междуна-

родный фестиваль искусств 
проходит в 12-й раз, и по-
священ он 55-летию полета 
Гагарина в космос. Позади 
детский концерт, выступле-
ния стипендиатов Благо-
творительного фонда Юрия 
Розума, несколько мастер-
классов от Оксаны Федоро-
вой, Михаила Дорожкина, 
Станислава Попова, высту-
пления Ольги Кабо и Зура-
ба Соткилавы. Звезды при-
мут участие и в большом 

гала-концерте закрытия. 
На сцену выйдет Импер-
ский русский балет Гедими-
наса Таранды, а Юрий Розум 
сыграет произведения Шо-
пена. Пианист готовит спе-
циальную программу, так 
что зрителей ждет немало 
сюрпризов.

«И снова 
с наступающим!»
(Театр «Русская песня», 

21 апреля)
Этот спектакль уже на-

зывают состязанием двух 
прославленных артистов 
- Леонида Ярмольника и 
Николая Фоменко. Имен-
но они держат зал в напря-

жении и не дают отвлечься 
от происходящего на сцене 
ни на секунду. Спектакль 
вызовет у зрителя всю па-
литру эмоций: от смеха до 
слез. «Почти комедия» - так 
определили жанр создате-
ли. Два героя - совершенно 
разные по характеру. Что 
между ними может быть 
общего? Они то дерутся, 
то обнимаются, то пытают-
ся ответить на вопрос: кто 
лучше? А финал спектакля 
уж совсем неожиданный 
и точно никого не оставит 
равнодушным.

Хор был создан по бла-
гословению Патриарха 
Московского и всея Руси 
Алексия II при храме Спа-
са Нерукотворного Образа 
Заиконоспасского мона-
стыря города Москвы. Се-
годня в хоре поют только 
профессиональные певчие 
высочайшего уровня, ко-
торые  входят в труппы из-
вестнейших музыкальных 
театров Москвы, включая 
Большой театр. Коллектив 
неоднократно давал кон-

церты по личному пригла-
шению президента России, 
выступал перед главами 
различных зарубежных го-
сударств.

Тысячи зрителей будут 
наблюдать, как спортсмен, 
телеведущий, мастер спор-
та по самбо и дзюдо Игорь 
Ким попытается побить 
рекорд в сверхбыстром 
выполнении упражнения 
«Берпи»: упал, отжался, 
прыгнул, хлопнул и повто-
рил. Пока высшее дости-
жение принадлежит англи-
чанину Ли Ряну, который 

сумел выполнить данное 
упражнение 5800 раз за 12 
часов. На протяжении суток 
на большой сцене торгового 
центра «Авиапарк» не будет 
прерываться концерт, в ко-
тором примут участие попу-
лярные российские артисты. 
Поддержать Игоря придут 
и известные спортсмены, а 
развлекать гостей будут ре-
зиденты Comedy Club.

Не прошло и месяца со дня 
объявления о разводе Федо-
ра и Светланы Бондарчук, 
как стало известно: режиссер 
в самом деле намерен же-
ниться на женщине, которая 
моложе его почти в два раза! 
Более того, свадьба должна 
была состояться совсем ско-
ро, однако невеста попроси-
ла ее перенести. Рассекре-
тила влюбленных директор 
актрисы Ольга Логинова.

- Паулина приостанови-
ла процесс подготовки в 
связи с поднявшейся шуми-
хой, - официально сообщи-
ла она. - Поэтому трудно 
говорить о датах, пройдет 
время, и все состоится.

Таким образом, роман 
Паулины и Федора боль-
ше не секрет. Оказалось, 
они встречаются уже более 
полугода, а последние меся-
цы Бондарчук, ушедший из 
семьи, живет с Андреевой 

под одной крышей. Светла-
на решила не вмешиваться в 
жизнь Федора, а вот их сын 
Сергей новую пассию отца 
не принимает.

- Фактически он поста-
вил ему ультиматум: если 
ты сейчас на ней женишь-
ся, то и живи другой се-
мьей, рожай новых детей 
и новых внуков, а мы уж 
как-нибудь без тебя,  - 
рассказывает близкий 
друг семьи. - Такого Фе-
дор не ожидал. Его сын 
- мягкий человек, не-
конфликтный, никогда 
не перечил отцу. А тут 
такое заявил!

Говорят, родствен-
ники Бондарчука рады, 
что свадьбу перенесли. 
Они надеются, что за это 

время страсть по угаснет и 
Федор сможет трезво оце-
нить свои решения.

О.Л.

Бондарчука и Паулину 
рассекретили

Слухи о том, что Федор Бондарчук развелся со своей 
женой ради молодой актрисы Паулины Андреевой, 
казались не слишком достоверными. Но неожиданно 
получили подтверждение.

Патриарший мужской хор 
«Благозвонница»
(Консерватория им. П.И. Чайковского, 24 апреля)

Установление рекорда Гиннесса
(Торговый центр «АВИАПАРК», 23 апреля)

Градский наехал 
на Пугачеву

Наставник проекта Первого 
канала прошелся по 

вокальным данным главной 
российской звезды 

и заявил, что она 
занимается ерундой.
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Знаменитый режиссер-
мультипликатор, «отец» 
«Ежика в тумане» Юрий 

Норштейн изрядно 
удивил гостей фестиваля 

анимационного кино, 
прошедшего недавно в 

Суздале.
Юрий Борисович, который 

в этом году отметит 75-летие, 
в местной гостинице по не-
скольку часов в день... прода-
вал свои книги об анимации, 
магниты и открытки с изобра-
жением мультипликацион-
ных героев. Причем по весь-
ма демократичным ценам: 
открытки - по 50 рублей, маг-

нитики - по 150. Книги, прав-
да, оценил куда дороже - аж в 
пять тысяч. Но постояльцев 
гостиницы волновал другой 
вопрос: неужели столь извест-

ный и заслуженный человек 
так нуждается в деньгах? К 
тому же анимация сейчас пе-
реживает расцвет - только на 
суздальском фестивале было 
представлено около сотни ра-
бот, и многие из них авторства 
учеников Норштейна. Сам 
Юрий Борисович в ответ на 
прямые вопросы любопыт-
ствующих лишь загадочно 
улыбался. Коллеги же муль-
типликатора рассказывали, 
что зарабатывает он нынче в 
основном педагогической де-
ятельностью, а также подго-
товкой учебной литературы. 
Так что побочный заработок 
совсем не лишний.

Андрей Князев

Норштейн продает книги
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Никита серьезен, немного-
словен, совсем не похож в этом 
на отца-балагура. Но, как выяс-
нилось, шутки молодой Ефре-
мов тоже ценит...

- Шутка - очень серьезная 
вещь, - столь же серьезно гово-
рит он. - Между прочим, отец 
мой шутит на особые темы, на 
которые другие шутить не ста-
нут. Если взять его «Граждани-
на поэта», скажем. Это шутки, 
но - с долей шутки. Просто его 
способ высказывания. И мне 
кажется, через юмор, сарказм, 
иронию действительно легче 
донести свою мысль. Я чело-
век другого склада, но мне аб-
солютно комфортно с людь-
ми, которые предпочитают 
таким вот образом общаться 
с миром.

- Никита, ты легко нахо-
дишь общий язык с теми, кто 
старше?

- Легко. Потому что мне все 
интересно и другие эпохи тоже. 
Могу с шестидесятниками го-
ворить на их языке и даже с 
каким-нибудь закостенелым со-
ветским человеком. И с Пушки-
ным, думаю, нашел бы общий 
язык.

- Кстати, ты как-то го-
ворил, что хочешь сыграть 
Пушкина!

- Сыграть - с удовольствием. 
И если бы вы задали вопрос, с 
кем из великих я бы хотел про-
вести день, то я бы ответил: с 
ним. Посмотрел бы, как сочета-
ются легкость и мудрость.

- Вот ты тоже, как я по-
гляжу, мудрец. Несмотря на 
молодость...

- Нет, я не вправе так о себе 
говорить. И да, я еще молод. 
Хотя в мои годы Александр 
Сергеевич уже много чего на-
писал. Наверное, инфантилизма 
стало больше. В пушкинские 
времена все было как-то по-
жестче.

«Точно не обманут 
только в морге»
- Как считаешь, ты истин-

ный, природный лицедей? Нет 
сомнений?

- Бывают разные перио-
ды. Иногда сыграешь хорошо 
спектакль и - вот, могу! А сы-
грал плохо - все, пора уходить. 
Я в этом смысле человек по-
рывистый. Наверное, на такие 
вопросы честно-честно могут 
ответить только люди со сторо-
ны. И то у каждого будет свое 
мнение. Мне кажется, я еще не в 
высшей мере лицедей, мне еще 
расти и расти.

- Скажи, а ты хотел бы 
жить долго-долго? Знаешь, 
молодые порой неожиданно 
отвечают на этот вопрос.

- Вопрос из разряда: смерть, 
время, Бог - да? Сейчас дей-
ствительно я периодически 
нахожусь в ситуациях, когда 
ощущаю страх смерти. Да, я 
боюсь. Потому что мне есть 
чего хотеть здесь. Но, может, в 
какой-то момент я все это рас-
хочу, мир приму, какой он есть, 
и действительно буду готов 
умереть, когда пойму, зачем 
вообще нужны жизнь, смерть. 
Но на данный момент, по-
скольку у меня много нереали-
зованных желаний, хотелось 
бы подольше.

- У тебя есть своя копилка 
творческих потрясений?

 - Конечно.
- А есть в ней что-то свя-

занное с отцом и дедом?
- Есть. С отцом - это неко-

торые вещи из «Гражданина 
поэта», «Кошечка»,  ранний 
фильм «Когда я стану велика-
ном»... В 12 лет так играть! Ну 

и с дедом, конечно, тоже - и с 
точки зрения актерских работ, 
и с точки зрения его таланта 
руководителя. Собрать вокруг 
себя такую команду, создать та-
кой театр!

- И то, что ты служишь 
в нем, так символично... Зна-
ешь, Зиновий Гердт как-то 
сказал: в Москве есть два ме-
ста, где тебя не обманут: кон-
серватория и «Современник». 
Подпишешься?

- В некоторой степени про-
вокационный вопрос. Во-
первых, надо понимать, в какое 
время это сказал Гердт. Все-
таки давно. Сейчас, наверное, 
мест, где обманут, еще больше 
стало. И мест, где не обманут, 
тоже. Но слишком смело было 
бы для меня сейчас подписать-
ся под этими словами. Вот ска-
жу сейчас, что не обманываю, 
а потом придет зритель, спек-
такль не удастся - и что, я его 
обману?.. Да и вообще, спек-
такль спектаклю рознь. Вот 
про Смоктуновского говорили, 
что он иногда играл в полноги, 
его было плохо слышно. Папа 
рассказывал, что приходил два 
раза на «Господ Головлевых» 
с его участием. Первый раз 
заснул, а второй - не мог ото-
рвать глаз, настолько блестяще 
Смоктуновский играл. И что, 
выходит, первый раз он его об-
манул, а второй - нет? Где тебя 
точно не обманут - это в морге. 
На втором месте роддом. А все 
остальное пусть каждый сам 
для себя определяет.

«Не надо, чтобы всегда
было только хорошее»
- Как оцениваешь свою ра-

боту в новой версии «Тихого 
Дона»?

- Я всегда самокритичен. Но 
считаю, там есть удачные куски. 
Вообще, я анализатор такой - 
смотрю довольно строго, пере-
сматриваю. Не для самолюбо-
вания, а с точки зрения каких-то 
там вещей, задач, которые я 
перед собой ставил и которые у 
меня либо получились, либо нет.

- Сейчас у тебя на выходе 
еще, кажется, два фильма?

- Да я, честно говоря, уже за-
путался. Не слежу.

- Ты как-то сказал, что 
отец никогда тебя не крити-
кует, но задает наводящие 
вопросы. Насчет Митьки 
Коршунова были «наводящие 
вопросы»?

- Нет, насчет этой роли мы с 
ним не советовались.

- А ты позволяешь себе кри-
тиковать отца?

- Ну если он спросит, не ста-
ну скрывать своего мнения. 
Льстить не буду,  если что. Но 
я еще не такой профессионал, 
чтобы самому лезть со своим 
мнением.

- У вас не было такого мо-
мента, когда конфликт мог 
закончиться разрывом отно-
шений?

- Нет, не было.
- А есть некие пунктики, 

темы, которых ты опасаешь-
ся касаться в разговорах с от-

цом, потому что неизменно 
вылетает искра из-за вашего 
разного к этому отношения?

- Всякое бывает. Мы же люди 
слышащие. Это я об искре. Она 
не вылетает, наверное, у тех, кто 
не понимает и не стремится по-
нять другого человека. Таким 
людям и не надо быть откры-
тыми. А если человек открыт и 
готов принять чужое мнение, он 
все воспринимает эмоциональ-
но. И это нормально. Опять же: 
как можно делать другому чело-
веку только хорошее и не делать 
плохого? Даже в понятие «лю-
бовь» входят и ссоры, и все что 
угодно. И не надо, чтобы всегда 
было только хорошее. Помимо 
черного и белого есть целый 
спектр других красок, цветов, 
отношений, интонаций, каких-то 
мелочей, случайностей, которые 
могут разом изменить жизнь. 
Вот у тебя, скажем, замечатель-
ная любовь, и вдруг - раз, за не-
сколько часов все может пере-
вернуться с ног на голову.

- Это ты о собственном 
каком-то опыте?

- Нет... Это я просто даю ин-
тервью.

«Может быть, личности
сейчас не нужны?»
- Тебя привлекают люди, 

похожие на тебя, или проти-
воположности?

- Всякие. И похожие, и непо-
хожие.

- А девушки? Есть ведь уже 
сердечный опыт...

- Сердечный опыт я в интер-
вью всегда оставляю за рам-
ками, чтобы потом подороже 
продать (смеется). Либо для 
того, чтобы потом было что 
рассказывать или раскапывать 
биографам (снова смех). Если, 
конечно, дойдет до этого. В 
этом смысле надо, я считаю, за-
таиваться. И не растрачиваться.

- Тогда что ты в людях не 
приемлешь?

- Наверное, все-таки я лю-
блю людей думающих и иро-
ничных. И добрых. А то, что 
не приемлю... Я человек инту-
итивный. Нельзя же сказать, 
например, почему кошка к од-
ному ластится, а к другому нет. 
Она же не скажет вам: потому 
что от одного хорошо пахнет, а 
от другого плохо. Это больше 
какие-то интуитивные вещи, 
когда чувствуешь: ой, что-то 
не туда. Бывает, человек вро-
де ироничный, вроде добрый, 
но что-то не складывается. А с 
другим, который злой и тихий, 
вдруг складывается. Это такие 
вещи, которые не всегда можно 
проанализировать.

- В «Трех товарищах» в 
«Современнике» ты играешь 
Ленца. Помню, у Ремарка он 
говорит (за точность цита-
ты не ручаюсь): планировать 
свою жизнь - пошлость.

- Правильно. Поддерживаю. 
Но все равно как-то планиро-
вать жизнь приходится - есть, 
например, расписание, есть 
вещи, которые мне хотелось 
бы сделать в определенный от-
резок времени. Не факт, что сам 
Ленц никогда не строил ника-
ких планов. Но в принципе я с 
ним согласен.

- Какие планы на ближай-
ший год?

- Есть пара вещей, но я не 
буду об этом говорить. Чтобы 
не сглазить, чтобы не быть го-
лословным. А то люди скажут: 
«Вот ты говорил, а не сделал!» 
Дождемся результата.

- Вот на твой молодой 
взгляд, как мы в России жи-
вем? Нет ли дефицита радо-
сти, надежды?

- Наверное, все в нас. Ты 
сам приносишь в этот мир и 
радость, и горе. Если хочешь 
видеть добро - видишь добро, 
хочешь видеть зло - видишь зло. 
Наверное, не хватает... не то что 
стабильности, а грамотной си-
стематичности. То есть то, что 
системное, оно какое-то пуга-
ющее. А хотелось бы, чтобы и 
добрые правильные вещи там 
присутствовали. Я вижу к этому 
какие-то предпосылки, но до во-
площения еще идти и идти.

- А ты мог бы взяться за 
какое-то большое созида-
тельное дело? Вот дед твой 
умел...

- Нет, я кабинеты крушить 
в этом смысле не буду, потому 
что даже не кабинеты придется 
крушить, а что-то другое. Нет, 
не могу. Сейчас надо уметь 
огибать углы...

- Иногда слышу мнение, 
что время больших лич-
ностей ушло. Ты, наверное, 
вряд ли согласишься?

- Это смотря кого считать 
личностью.

- Человека думающего, 
чувствующего, умеющего 
действовать в соответ-
ствии со своими мыслями и 
чувствами, одаренного, му-
жественного...

- Таких полно. Нет, лично-
сти всегда есть, во все време-
на. Другое дело, что сейчас, 
наверное, они не видны. А 
может быть, в определенном 
смысле и не нужны...

Марина Бойкова

15 апреля легендарному «Современнику» исполнилось 60 лет. 
А шесть лет назад, сразу после окончания Школы-студии МХАТ, 

сюда пришел Никита Ефремов, внук создателя театра. 
В канун юбилея мы встретились с уже проявившим себя представителем 

знаменитой актерской династии, чтобы поговорить о профессии, 
о проблеме отцов и детей, ну и просто о жизни.
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Мы все соскучи-
лись по даче. Хо-
чется на свежий 
воздух, вдохнуть 
аромат земли, 
стряхнуть с себя 
городские забо-
ты. Даже работы 
в саду и огороде 
сейчас не кажут-
ся нам такими уж 
тяжелыми. Мы 
горы свернуть 
готовы! Куда 
стоит направить 
свой энтузиазм? 
Какие овощи по-
сеять?

Быстрые 
и стойкие

Для самого перво-
го дачного посева 
выбирают холо-
достойкие овощи-
спринтеры: шпинат, 
кресс-салат, укроп, 
горчицу, мангольд и 
листовые петрушку, 
сельдерей, салат. Их 
можно понемногу сре-
зать и есть уже через 
30 дней после всходов.

В конце апреля в 
средней полосе также 
высевают и капусту: 
цветную, кольраби, 
пекинку, раннюю бе-
локочанку. Корнепло-
ды (летняя редька, 
морковь, свекла, па-
стернак, корневая пе-
трушка) тоже выдер-
живают небольшие 
минусовые темпера-
туры.

Сажают озимый 
чеснок, о котором за-
были в октябре, он бу-
дет расти медленнее, 

но к концу лета даст 
урожай. А для ярового 
чеснока вообще сейчас 
самое время. Сеют се-
мена не только репча-
того лука, но и много-
летних - шнитта, батуна, 
слизуна душистого.

Детали
и тонкости

Для ранних овощей 
выбирают солнечные вы-
сокие грядки, с осени за-
правленные удобрениями 
и защищенные от господ-
ствующих ветров куста-
ми, забором, стеной дома.

Чтобы ускорить про-
растание семян, их внача-
ле на 20 минут замачива-
ют в горячей воде (50оС). 
Затем двое-трое суток 
держат в воде комнат-
ной температуры, меняя 
ее несколько раз в день, 
чтобы не закисла.

Семена корнепло-
дов размещают в по-
чве, только когда она 
прогреется до 8-10оС. 
В этом случае всходы 
появятся через две не-
дели, но иногда их при-
ходится ждать дольше.

Морковь, посеян-
ная бумажными лента-
ми, требует постоянно 
влажной почвы, иначе 
она не взойдет. То же 
требование и у дражи-
рованных и инкрусти-
рованных семян.

Грядку с ранними 
посевами накрывают 
пленкой, когда появят-
ся первые всходы, ее 
убирают.

Корневую петрушку 
не сажают слишком гу-
сто, так как она плохо 
растет и развивается, а 
вот кудрявая даст хоро-
шую зелень и при загу-
щенных посадках.

Красота и польза
Трудно отказаться от со-

блазна купить декоративную 
яблоню. Незабываема 
картина ее весеннего 
цветения, но и осенью 
такое дерево изумля-
ет не только яркостью 
окраски листьев, но и 
обилием и эффектным 
видом мелких плодов. Кста-
ти, у большинства декора-

тивных яблонь плоды пусть и 
мелкие, но вполне съедобные, 
хотя, конечно, больше они 
подходят для переработки - 
соков, варенья и компотов.

Среди декоративных 
яблонь обратите внима-
ние на Ранетку пурпур-
ную. Это слаборослый 
и зимостойкий вид. У 
ранетки компактная 

крона, что важно 
для маленького 
сада. Весной она по-
крыта облаком 
темно-пурпурных 
цветков, а осенью 

- темно-пурпурными 
сладко-кислыми яблочка-

ми диаметром до 3 см. Из них 
получается чудесное варенье.

Циркон для вишни
Цветение вишни и череш-

ни в саду - это пиршество 
красоты и аромата. И оно 
сопровождается несмолкае-
мым жужжанием пчел, шме-
лей и ос. Но, как известно, 
большинство сортов косточ-
ковых культур, включая не 
только вишню и черешню, 
но и сливу и алычу, самобес-
плодны или частично само-

плодны. Мы же выращиваем 
эти деревья не ради красоты, а 
все-таки ради урожая вкусных 
плодов.

Что же надо сделать в саду, 
чтобы обильное цветение сме-
нилось обильным плодоно-
шением? Даже в неблагопри-
ятную погоду урожайность 
косточковых культур повы-
шается не менее чем на 30%, 
если в пору цветения деревья 
опрыскать раствором биоре-
гулятора Циркон (0,25 мл на 
1 л воды). Однако для увели-
чения количества завязей пло-
дов алыче необходима более 
высокая концентрация препа-
рата - 1 мл на 1 л воды.

Скромное обаяние
Красная смородина цветет 

раньше всех других ягодных 
кустарников. Вначале на ней 
появляются бутоны и кисти, а 
листья развиваются позднее. 
Казалось бы, цветочки мелкие, 
зеленовато-желтые, но в пору 
цветения красная смородина 
выглядит очень эффектно, по-
тому что средний размер кисти 
10-12 см. А у нового голланд-
ского сорта Ровада цветочная 
кисть достигает 20 см.

СТАРТУЕТ ДАЧНАЯ СТРАДА

Подготовлено по материалам журнала «Мир садовода»

В ПРОДАЖЕ С 19 АПРЕЛЯ! В ПРОДАЖЕ С 19 АПРЕЛЯ! Яблони в цвету - какое чудо!
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 Всходы холодостойких 
растений в среднем вы-
держивают заморозки до 
минус 2-4оС. Но чуть под-

росшие и окрепшие сеянцы более 
стойкие. И все равно попавшие под 
минусовую температуру растения от-
стают в развитии, и урожай их снижа-
ется на 20-30%. Чтобы улучшить их 
состояние, надо опрыскать их Эпи-
ном-экстра и какое-то время прятать 
от солнечного света.

 Проклюнувшиеся ростки надо уме-
ло защитить от заморозков. И не од-
ной лишь пленкой, которая сама по 
себе от них не спасает. Чем сильнее 
ожидаются заморозки, тем больше 
нужно слоев «одеяла».

 Вначале растения укрывают картон-
ными коробками, так как материал не 
должен лежать непосредственно на 
растениях, необходима прослойка 
воздуха. Поверх накидывают неткан-
ку типа Агротекса или Спанбонда, за-
тем мятую газету и уж потом полиэти-
леновую пленку.

ЗАПОМНИЗАПОМНИ
FOTODOM.RU
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У любой страны, компании 
или династии есть своя краси-
вая легенда. Существует она и 
у фамилии Ротшильдов, тесно 
связавшей воедино всю миро-
вую экономику и финансы. 
А началось все ровно 200 лет 
назад, в 1816 году, когда Франц 
Второй, император Австрий-
ской империи, пожаловал бан-
кирской династии Ротшиль-
дов дворянство, наделив их 
баронским титулом. До этого 
носившие фамилию Амшель, 
банкиры имели свой герб в 
виде золотого орла на фоне 
красного щита, что в переводе 
с немецкого и означало Рот-
шильд (красный щит).

«Так появилась знаменитая 
династия финансистов, кото-
рая к середине ХIХ века стала 
настолько могущественной, 
что диктовала свои условия 
уже целым государствам. Это 
вынудило двух крупнейших 
игроков, США и Россию, 
объединить свои финан-
совые усилия, - рассказы-
вает профессор кафедры 
финансового менеджмента 
Российского экономическо-
го университета им. Плеха-
нова Ксения Екимова. - В 
частности, о создании со-
вместными усилиями миро-
вого финансового центра в 
противовес влиянию клана 
Ротшильдов в свое время 
договорились еще Авраам 
Линкольн и русский импе-
ратор Александр II. Россия 
готова была предоставить 
на эти цели 50 тонн золота. 
Но планам объединения уси-
лий помешало покушение на 
американского президента, 
который был смертельно 
ранен и вскоре скончался.

Так что до создания со-
вместного финансового 
пула дело дошло только 
в начале ХХ века, когда 
был образован мировой 
финансовый центр с 
долей русского золота 
почти в 50 тонн. Позд-
нее это золото и стало 
в 1913 году (на правах 
аренды) основой Фе-
деральной резервной 
системы США.

Понятно, что, 
у т р а   т и в 
ф и н а н  совую 
г е г е м о н и ю , 
Ротшильды 
постарались 
исправить 
ситуацию 
в свою 

пользу. И это им удалось! Про-
финансировав избирательную 
кампанию Вудро Вильсона, 
они, по сути, поставили во гла-
ве США своего человека, ко-
торый в благодарность за это 
и отдал ФРС банкирам в част-
ную собственность. Де-юре ле-
гитимность российского золота 
на службе (в аренде) у США 
была подтверждена Бреттон-
Вудской конференцией в 1944 
году, когда мировые финан-
совые центры и государства 
ратифицировали междуна-
родную систему финансовых 
отношений».

Роковые 
обстоятельства

Рано или поздно все когда-
нибудь кончается. Закончился 
и срок аренды ФРС русско-
го золота в 2013 году. Но до 
поры до времени об этом 
никто не вспоминал, пока 22 
января 2015 года в интернете 
не появилось интервью исто-

рика семьи императора 
Александра II Сер-
гея Желенкова, ко-
торый еще с конца 

1980-х годов плотно 
работал с архивными 
документами, про-

ливающими 
свет на судь-
бу русского 
золота. Исто-

рик утверж-
дал, что Россия 

имеет самое пря-
мое отношение 
к созданию ФРС, 
более того, она 

является почти 
полноправной 
владелицей Феде-
ральной резерв-
ной системы, что 
подтверждается 

соответству-
ющими до-
кументами, 
существую-

щими в шести 
экземплярах 
- по три у каж-
дой из сторон.

Первой за-
гадкой стало 

таинственное исчезновение 
самого интервью с Желенко-
вым - оно просто исчезло. Но 
информационный вброс уже 
произошел. В интернете  на 
полном серьезе развернулась 
дискуссия о возможности по-
лучения от американцев «про-
центов по вкладу». Тема была 
быстро растиражирована.

До определенного момента 
заявления Сергея Желенкова 
еще можно было назвать бре-
дом сумасшедшего, которому 
не дают покоя скелеты в шка-
фу мировой закулисы. Но 29 
января как гром среди ясного 
неба прозвучало официальное 
заявление главы Администра-
ции президента РФ Сергея 

Иванова. Сергей Борисович 
призвал ориентироваться на 
истинную российскую исто-
рию и идентичность. Говорил 
он и о наших настоящих врагах 
- англосаксах, а также добавил 
о переписывании истории Вто-
рой мировой войны. Казалось 
бы, общие слова на фоне не-
приятия заклятых врагов. Но 
тот, кому это было нужно, все 
понял мгновенно: такие вещи 
не происходят друг за другом с 
пугающей быстротой - Желен-
ков, Иванов... И если первый - 
всего лишь историк, то второй 
- официальное лицо, наделен-
ное властью и соответствую-
щими полномочиями.

Загадочные 
совпадения

Реакция последовала мол-
ниеносно: в двух центрах хра-
нения соответствующих доку-
ментов - Москве и Нью-Йорке 
- случился пожар. Причем раз-
рыв в этих происшествиях по 
обе стороны океана составил 
всего чуть более суток. В 
Москве документы храни-
лись в Институте научной 

информации по обществен-
ным наукам (ИНИОН) РАН, 
который загорелся 30 января 
2015 года (на следующий день 
после заявления Сергея Ива-
нова) и пылал более суток. 
Бумаги, проливающие свет на 

роль русского золота, входили 
в массив собрания документов 
ООН. Именно он больше все-
го и пострадал.

Еще не остыли головеш-
ки московского пожара, как 
аналогичное ЧП случилось 
в нью-йоркском хранилище 
документов, где находились 
американские экземпляры со-
глашения по ФРС. Правда, воз-
горание моментально локали-
зовали, и уже через 30 минут 
пожар был ликвидирован. Вот 
и не верь после этого в теорию 
заговора. А был ли злой умы-
сел? Судите сами: через пару 
часов, после того как все угомо-
нились, пожар в нью-йоркском 
хранилище вспыхнул с новой 

силой. Да так, что его, как и в 
Москве, не могли потушить 
целые сутки. Что это, как не 
желание любой ценой изба-
виться от ненужных кому-то 
документов? Тем более что и в 
Америке, и в России эксперты 
уверенно называют причиной 
возгорания поджог. Удивитель-
но и то, что в обоих пожарах 
сгорело главное - картотеки, по 
которым можно было хоть что-
то восстановить. Теперь об этом 
приходится лишь мечтать.

В этой связи становится 
весьма любопытным тот факт, 
что помещение в ИНИОНе, 
где хранились в том числе и 
секретные документы, снима-
ла организация с говорящим 
о многом названием - «Центр 
документации НАТО по про-
блемам европейской безопас-
ности». Кто пустил в инсти-
тут представителей НАТО и 
почему в ИНИОНе больше 
заботились о «европейской 
безопасности», нежели о со-
хранности документов, остает-
ся тайной за семью печатями.

Цена вопроса
Итак, почти со стопроцент-

ной вероятностью можно ут-
верждать, что документы по 
участию русского золота в 
создании ФРС навсегда утеря-
ны. Чего же мы лишились?

«Согласно сгоревшим 
документам, доля россий-

ского золота в Федераль-
ной резервной системе 
США составляет 88,8%, 
- утверждает профессор Ксе-
ния Екимова. - И в докумен-
тах четко прописано, что за 
использование российского 
золота американская сторона 
обязана за аренду выплачи-
вать России 4% в год. Между 
тем этих денег никто никому 
так никогда и не выплачивал».

И все же можно ведь просто 
посчитать, что мы могли бы 
получить при наилучшем раз-
витии событий. При мировых 
ценах на золото 50 тонн сегод-
ня эквивалентны примерно 60 
миллиардам долларов. Но так 
получилось, что именно эти 
50 тонн оказались инвестиро-
ваны в  крупнейший на сегод-
няшний день мировой финан-
совый институт под названием 
ФРС. А это уже не миллиарды. 
По самым скромным оценкам, 
речь может идти о триллионах 
и триллионах долларов. Но, 
как говорится, видит око, да 
зуб неймет.

Кстати, Федеральная ре-
зервная система США, где 
золото пропадает тоннами, 
стала уже притчей во языцех. 
Да-да, пропадает в прямом 
смысле. Когда китайцы не-
сколько лет назад настояли на 
возвращении своего золотого 
запаса, который долгое время 
хранился в США, на родину, 
то получили назад... слит-
ки хрома, покрытые тонким 
слоем благородного металла. 
Хром имеет с золотом схо-
жую структуру и плотность, 
а значит, и вес. Тем не менее 
это стало первым и последним 
случаем имитации возврата со 
времен знаменитого демар-
ша генерала де Голля, кото-
рый сумел в 1965 году изъять 
во Франции из оборота все 
американские доллары и об-
менять их в США на золото. 
И если до этого инцидента в 
США гордо заявляли о «золо-
том стандарте» (обеспечении 
каждого доллара определен-
ным количеством благород-
ного металла), то после случая 
с французами янки быстро от 
него отказались. Потому что 
вслед за Францией в очередь 
встали сразу несколько стран. 
А осуществление подобного 
возврата могло просто раз-
рушить ФРС и привести к фи-
нансовому хаосу.

Случится ли чудо, увидит ли 
Россия когда-нибудь свое золо-
то? Если вспомнить историю 
«приключений» еще царского 
золота, то разошедшееся по 
миру и осевшее в Америке, 
Европе, Японии, других стра-
нах и на других континентах, 
оно так и осталось навсегда у 
своих новых владельцев. Так 
что вряд ли стоит по этому по-
воду испытывать хоть какие-
то иллюзии. Однако поживем 
- увидим.

Виталий Карюков

По сей день не утихают 
страсти на тему русско-

го золота: где его ис-
кать и вернется ли оно 

когда-нибудь обратно в 
Россию? Но мало кому 

известно, что имеет 
место еще один любо-

пытный факт, соглас-
но которому ФРС США 

тоже создана на основе 
русского золота. Его-то 

судьбу мы и попытаемся 
проследить... КТО НА САМОМ ДЕЛЕ ЯВЛЯЕТСЯ ВЛАДЕЛЬЦЕМ ФЕДЕРАЛЬНОЙ РЕЗЕРВНОЙ СИСТЕМЫ

Документы, подтверждающие права 
России на владение ФРС, «случайно» 
сгорели при пожаре в ИНИОН в 2015 году.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это хороший период для ко-
ротких поездок, посещения 
магазинов и выгодных поку-
пок. Наслаждайтесь обще-
нием с друзьями, выберитесь 
на прогулку в лес, заряди-
тесь весенним настроени-
ем. В среду приготовьтесь к 
борьбе с препятствиями. В 
пятницу будьте аккуратны, 
велик риск обмана.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 26.

Неделя идеально подходит 
для свиданий и новых зна-
комств. В любом случае 
Стрельцы будут наслаждать-
ся романтическим настрое-
нием и временем, проведен-
ным с партнером. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В понедельник 
будьте внимательны с дело-
вой перепиской.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Удачное время для наведения 
порядка в ваших трудовых 
отношениях. Взаимопонима-
ние с коллегами и успешное 
управление финансовыми 
операциями станут прочным 
фундаментом на следующий 
месяц. В субботу общение с 
родными даст душевное спо-
койствие. Вторник хорош для 
любых перемен.
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Многие намерения Тельцов 
будут реализованы легко и 
быстро благодаря здравому 
смыслу и упорству. Не те-
ряйте времени и беритесь за 
дело спозаранку. В субботу 
Меркурий наделит терпени-
ем в рутинных делах. В поне-
дельник будьте внимательны 
с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 
26.

Не стоит отчаиваться и все 
время выражать недоволь-
ство.  Это время, когда труд-
ности и испытания пойдут 
Ракам только на пользу. Не-
деля удачна для подведения 
рабочих итогов, а также для 
планирования майских ка-
никул. Выходные проведите 
с друзьями. Во  вторник при-
дется раскошелиться.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 25.

Многие Львы могут почув-
ствовать, как жизненные 
обстоятельства толкают их 
на опрометчивые поступки. 
Однако не стоит торопить 
события и принимать необ-
думанные решения, всему 
свое время. В среду стреми-
тесь к последовательности. В 
воскресенье уделите время 
походу по магазинам.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Это хорошее время для обу-
стройства личной жизни и 
расширения связей. Девам 
будет легко достичь своих 
целей благодаря интуиции и 
обаянию. В пятницу займи-
тесь собственным имиджем, 
сходите в парикмахерскую 
и магазин одежды. В поне-
дельник лучше оставить свое 
мнение при себе.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Это хорошее время для взаи-
модействия с вашим партне-
ром. Весы могут примирить-
ся даже с самыми сложными 
соперниками, возможный 
конфликт будет с легкостью 
урегулирован с помощью 
разумных аргументов. В сре-
ду воздержитесь от споров. 
В субботу вероятен успех в 
активных начинаниях.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Звезды советуют Скорпио-
нам быть более вниматель-
ными на транспорте или 
при проведении каких-либо 
технических работ. Будьте 
аккуратны, берегите себя 
и окружающих, велик риск 
травмы. В четверг вас ждет 
успех в амурных делах. В вы-
ходные займитесь спортом.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 
и 25.

Козерогам лучше воздер-
жаться от романтических 
приключений. Сосредоточь-
тесь на надежных семейных 
отношениях. Теплая и уют-
ная домашняя атмосфера 
для вас важна как никогда. В 
четверг запланируйте встре-
чу с друзьями. В понедельник 
не участвуйте в спорах.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 
и 26.

Ваши амбициозные планы 
медленно, но верно реа-
лизуются. Не обращайте 
внимания на мелкие пре-
пятствия, жизнь лучше знает, 
когда настанет время для 
вручения вам заветного по-
дарка. В пятницу обстоятель-
ства будут на вашей сторо-
не. В понедельник лучше не 
опаздывать.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Вы в боевом настроении, но 
зачастую расходуете свою 
энергию впустую. Наибо-
лее старательные из Рыб 
даже могут быстро сойти с 
дистанции, пытаясь сделать 
несколько дел сразу. Воз-
держитесь от незапланиро-
ванных расходов в четверг. 
Понедельник хорош для под-
писания документов.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

- Не могу поверить, что Вася же-
нится! Ведь еще только вчера он на-
кладывал себе в штаны, бегал голы-
шом, орал что ни попадя, с трудом 
выговаривал слова...

- Так это и было вчера. У нас был 
мальчишник.

Разговаривают две подружки, не-
замужняя и разведенная:

- Удачно выйти замуж - это очень 
сложная задача.

- Удачно развестись - задача еще 
более сложная.

Уроки сделаны... Мать охрипла... 
Дочь оглохла... Соседи выучили все 
наизусть, собака пересказала!..

- Сегодня не выспался. Сын всю 
ночь кричал…

- А ты ему колыбельную спой.
- Я пел… А потом на собрании 

жильцов решили, что лучше пусть 
малой кричит.

- У нас с мужем на завтра назначен 
день примирения и согласия!

- Это как?
- Я примеряю, он соглашается.

- Почему дезодоранты, туалетная 
вода и духи у мужчин кончаются бы-
стрее, чем у женщин?

- Потому что женщины их исполь-
зуют, чтобы от них пахло, а мужчины, 
чтобы от них не пахло.

- Бабушка, заведи себе аккаунт на 
«Фейсбуке», чтобы общаться с дру-
зьями.

- Внучек, мне 87 лет, для того что-
бы общаться с друзьями, мне нужен 
не «Фейсбук», а доска для спиритиче-
ских сеансов!

На майские праздники население 
России разделилось на два лагеря: 
одни будут сажать картошку, другие 
- печень.
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21 апреля полусекстиль Меркурия и Урана - аспект содейству-
ет принятию правильных решений и разрешению трудных 
жизненных ситуаций. 22 апреля соединение Венеры и 
Урана - благоприятное время для посещения раз-
личных мастер-классов и лекций. 23 апреля полу-
секстиль Меркурия и Венеры - мышление под вли-
янием вдохновения и ощущения красоты. Тонкий 
ум наряду с эстетическим восприятием мира будет 
содействовать артистизму и гибкости в контактах.

20 - 26 20 - 26 
АПРЕЛЯАПРЕЛЯ



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Валежник. 7. Разброс. 10. Артмане. 11. Ви-
скоза. 12. Мавр. 13. Чемодан. 15. Ева. 16. Еда. 17. Изнанка. 18. 
Нрав. 19. Тальков. 22. Еврозона. 25. Сад. 26. Цикорий. 29. Оазис. 
31. Лиана. 33. Бриджи. 35. Трон. 36. Маета. 38. Дело. 39. Старовер. 
41. Альт. 42. Оснастка. 44. Харитонов. 47. Микроспора. 49. Ада. 50. 
Матрона. 53. Клавиша. 55. Саппоро. 56. Гаврюша. 60. Маэстро. 61. 
Ламинат. 62. Страсть. 63. Обезьяна. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вложение. 
2. Лагман. 3. Нагрев. 4. Камчатка. 5. Атом. 6. Саид. 7. Ревнивец. 8. 
Боккаччо. 9. Скарабей. 14. Обь. 20. Лесостепь. 21. Кадило. 23. Раби-
ца. 24. Обои. 27. Крамола. 28. Равенство. 30. Забрало. 32. Инд. 34. 
Жлобство. 37. «АББА». 40. Тара. 42. Обкатка. 43. Нео. 45. Рот. 46. 
Вакса. 47. Магги. 48. Акробатика. 50. Максимус. 51. Расписка. 52. 
Алкоголь. 54. Вар. 57. Вамп. 58. Юань. 59. Авто. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №16 (1164)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №16 (1164)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Должность для соиска-
теля. 7. Промышленное предприятие. 10. Блин, который комом. 
11. Абсурдная ситуация. 12. Шведский поп-квартет. 13. Лесная 
заячья капуста. 15. Селение у казахов и туркменов. 16. Мульт-
фильм о голубом ара. 17. Столица, где часто готовят лобио. 18. 
Собака – друг Айболита. 19. Войлочные сапожки. 22. Ведущий 
телеигры «Поле чудес». 25. Любитель асан. 26. Миксер по своей 
сути. 29. Француз, поведавший о Гаргантюа. 31. Недостаток в не-
обходимом. 33. Актриса Хаматова по имени. 35. И газ, и рыбка. 
36. Актер в роли Анискина. 38. Колючий куст с мелкими слива-
ми. 39. Затраты из кармана. 41. Блок со штабом в Брюсселе. 42. 
Каракули на холсте. 44. «Пират» с большой дороги. 47. Веранда 
на вилле. 49. Снасть рыбака. 50. Обращение за помощью. 53. 
Дива, сидящая у лукоморья. 55. Для двоечника учение – сплош-
ное …. 56. Степь да степь в Африке. 60. Граммы, «потерянные» 
продавцом. 61. Синоним любопытства. 62. «Мандариновая» рес-
публика. 63. Круглая единица лекарства для приема внутрь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колебания голоса. 2. Рабство 
за долги. 3. Современный Куйбышев. 4. Четвертый президент 
Украины. 5. Десерт, взбитый в пену. 6. Валюта всея Грузии. 7. 
Крайняя одержимость. 8. Полный расчет с кредиторами. 9. Одна 
из декартовых координат. 14. Подводная мера капитана Немо. 
20. Офицерское звание. 21. Столица Белой олимпиады-1998. 
23. Автор романа про Дориана Грея. 24. Описал поиски Робер-
та Гранта. 27. Колос на клумбе. 28. Идеальное имя «победите-
ля». 30. Зашнурованная армейская обувь. 32. Меховой сапог. 
34. «Верхний город» греков. 37. Врач Черноус в «Интернах». 40. 
Сериальная королева воинов. 42. Послушное дитятко. 43. Вече-
ринка в Сети. 45. Доктор из «Остина Пауэрса». 46. Напиток из 
кобыльего молока. 47. Сын Екатерины II. 48. Союз юристов-про-
фи. 50. Роковое лакомство от охотника. 51. Попрыгунья из басни 
Крылова. 52. Вторжение вооруженных сил. 54. Тезка Роговцевой 
и Лундвер. 57. «Лампочная» единица мощности. 58. Лежанка за 
решеткой. 59. Птица, «увеличивающая семью».
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